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SECRETARIO: Muy buenas tardes viernes 31 de enero del 2020, 

hora 3 de la tarde primer llamado a lista honorables 

concejales. Señor presidente han respondido a lista 15 

honorables por lo tanto hay quorum decisorio. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día. 

 

SECRETARIO: Orden del día. 

 

PRIMERO: Llamado y lista y verificación del quórum 

SEGUNDO: Consideración y aprobación del orden del día. 

TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

CUARTO: Lectura y aprobación de actas. 

QUINTO: Debate político en desarrollo de la proposición número 

014 del 9 enero del 2020 y la proposición número 029 del 24 de 

enero del 2020 sobre el impuesto Predial unificado y el avalúo 

catastral en el municipio de Bucaramanga. 

SEXTO: Lectura documentos y comunicaciones 

SÉPTIMO: Proposiciones y asuntos varios 

 

Bucaramanga, viernes 31 de enero del 2020 hora 3 pm.  

Presidente: Jorge Humberto Rangel Buitrago; primer 

vicepresidente: Nelson Mantilla Blanco; segundo vicepresidente: 

Francisco Javier González Gamboa; secretario general: Henry 

López Beltrán, señor presidente ha sido leído el orden del día  

 

PRESIDENTE: Honorables concejales se ponen en consideración 

para su aprobación del orden del día. 

 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el orden del día señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Señor secretario continuamos con el orden del día. 

 

SECRETARIO: Tercero himno de la ciudad Bucaramanga 

 

PRESIDENTE: Señor secretario continuamos con el orden del día.  

 

SECRETARIO: Cuarto: Lectura y aprobación de actas. No hay actas 

sobre la mesa, señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Solicita continuar con el orden del día. 

 

SECRETARIO: Quinto: Debate político en desarrollo de la 

proposición número 014 del 9 enero del 2020 y la proposición 

número 029 del 24 de enero del 2020, sobre el impuesto Predial 

unificado y el avalúo catastral en el municipio de Bucaramanga. 

 

PRESIDENTE: Bueno vamos a decretar un receso de 5 minutos. 

  

SECRETARIO: Segundo llamado a lista honorables concejales. Han 

respondido a lista 15 honorables concejales señor presidente 

por lo tanto hay quorum decisorio. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día señor secretario. 

 

SECRETARIO: Quinto: debate político en desarrollo de la 

posición número 14 del 9 de enero del 2020 sobre el impuesto 
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Predial unificado y el avalúo catastral en el municipio de 

Bucaramanga. 

 

PRESIDENTE: Señor secretario por favor leemos las dos 

proposiciones que se encuentran en la mesa y por las cuales se 

hizo esta citación de debate de control político. 

 

SECRETARIO: Proposición número 014: honorables concejales de 

Bucaramanga, por medio del presente escrito en ejercicio de los 

deberes y responsabilidades que me asisten en materia de 

control político, derivado del ejercicio como concejal de 

Bucaramanga me permito presentar una proposición para realizar 

un debate de control político en relación con el impuesto 

Predial unificado y avalúo catastral en el municipio de 

Bucaramanga. Citados Tesorería del municipio de Bucaramanga, 

Secretaría de Hacienda, Área Metropolitana de Bucaramanga, 

invitados Instituto Geográfico Agustín Codazzi regional 

Santander.  Teniendo en cuenta el cambio de vigencia fiscal 

para los contribuyentes y ante el inminente recado y 

contribución de los ciudadanos del impuesto Predial es 

necesario hacer un control político de ello, haciendo mención 

de factores económicos, sociales y catastrales es preciso que 

el despacho citado resuelva y sustente el siguiente 

cuestionario: 1. ¿Cuál ha sido el impedimento para la demora en 

la expedición de los recibos del impuesto predial unificado en 

el municipio Bucaramanga? 

2. Si la anterior mora depende del IGAC por qué esta entidad ha 

retrasado la entrega de la información de la actualización 

catastral en el municipio. 

3. Una vez sean emitidas las liquidaciones qué herramientas 

usara la alcaldía para la comunicación de los recibos a los 

contribuyentes, ¿qué herramientas de las TICS usarán para el 

conocimiento, información y distribución de los mismos? 

4. Existe un plan de sensibilización para el pago del avalúo 

catastral durante esta vigencia que incluya descuentos por 

pronto pago. 

5. Debido a la visible afectación económica que sufre hoy por 

hoy la ciudad, qué descuento alternativos y alivio 

representaran a la comunidad para el pago del impuesto Predial 

vigencia 2020. 

6. Cómo será el alivio aquellos contribuyentes que en la 

vigencia pasada pagaron el mayor valor por avalúo y que éste no 

les fue retribuido en su momento. 

7. Cómo se pretende llegar a la zona Rurales del municipio para 

la socialización del avalúo catastral y el pago del impuesto 

Predial. Atentamente el honorable concejal Cristian Andrés 

Reyes Aguilar y el honorable concejal Luis Fernando Castañeda, 

aprobada en la sesión plenaria del 9 de enero del 2020.  

 

PRESIDENTE: Señor secretario por favor me informa de esa 

proposición de los invitados y citados ¿quiénes vinieron a la 

plenaria? 

 

SECRETARIO: Señor presidente están todos con la excepción del 

Área Metropolitana que el señor Rodolfo Torres Puyana allega un 

poder para que asista en nombre de él, el señor Mauricio 

Carvajal Araujo y el ingeniero Fabián Albeiro Pineda Marín como 
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apoyo de subdirector para resolver las inquietudes, del resto 

están todos, señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias señor secretario, damos lectura a la 

siguiente proposición. 

 

SECRETARIO: Proposición No 029, con base en la decisión del 

Tribunal Administrativo de Santander que ordenó la suspensión 

provisional del avalúo catastral conllevando a una 

reliquidación de los estados de cuentas del impuesto predial, 

es necesario citar a debate de control político a la Secretaría 

de Hacienda, La Secretaría Jurídica del municipio de 

Bucaramanga y Director del AMB e invitar al director del IGAC 

para que se sirvan a contestar el siguiente cuestionario: 

1. ¿Cuáles son las medidas que implementará el municipio de 

Bucaramanga con el fin de dar respuesta a la realidad 

jurídica y presupuestal que afronta la ciudad dada la 

reciente decisión del Tribunal Administrativo de Santander? 

2. Conforme a esta suspensión y dado que se genera un nuevo 
avalúo catastral, como en la vigencia anterior, la 

administración dejará de recibir 90.000 millones que iban a 

ser parte de los gastos de inversión; así las cosas, ¿cuáles 

planes de contingencia se implementarían por parte de la 

Administración municipal para mitigar el impacto que esta 

medida, inevitablemente, traerá para la ejecución de obras 

de interés y necesidad para la ciudad? 

3. Respecto de la defensa judicial que se ha ejercido por parte 
del municipio, se solicita la secretaría jurídica que 

presente un informe detallado que permita determinar la 

posible responsabilidad que tuvo el municipio en esta 

materia. Proposición presentada por el honorable concejal 

Jaime Andrés Beltrán Martínez y el honorable concejal Tito 

Alberto Rangel, aprobada en sesión plenaria del 24 de enero 

del 2020, han sido leída las dos proposiciones señor 

presidente. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias secretario, vamos a proceder a darle 

la palabra a los citantes de estas proposiciones para después 

darle el uso de la palabra a la doctora Saharay secretaria de 

Hacienda, honorable concejal Cristian Reyes tiene el uso de la 

palabra, seguido del concejal Chumy Castañeda posteriormente 

Jaime Andrés Beltrán y Tito Rangel quienes son los otros 

citantes de la otra proposición. Cristian Reyes tiene la 

palabra honorable concejal. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: Buenas tardes concejales, mesa directiva, concejales, 

funcionarios del Área Metropolitana, del Agustín Codazzi, y a 

los asistentes y de las personas que nos acompañan a través de 

las redes sociales. Muy importante iniciar con estos debates 

para los cuales constitucionalmente fuimos elegidos, que es de 

vital importancia que desde este escenario de la democracia 

toquemos una problemática que viene de hace mucho tiempo, el 

año pasado fue el dolor de cabeza los bumangueses y quiero 

reconocer que no es culpa de esta administración y ni de usted 

Doctora Saharay que hasta ahora toma las riendas de esta 

cartera y también el inicio de esta nueva administración que 
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aquí nos entregaron una papa caliente por una mala 

planificación de lo que era la actualización catastral y quiero 

pedirle la autorización a usted presidente si me deja, si me 

permite hacer la presentación que hemos realizado para el 

presente debate para poder ilustrar y retroalimentar a todos 

los concejales que hasta ahora estamos iniciando con este 

proceso y que estamos iniciando en un proceso en el cual hay 

demasiadas quejas y es mucha, hay un diluvio de quejas en la 

ciudad por un excesivo cobro o un excesivo incremento porque es 

que aquí hay temas que individualizar dos cosas uno es el 

incremento del impuesto Predial y el otro factor es la 

actualización catastral y para eso tenemos un tema normativo la 

ley 1450 de 2011 artículo 24 reza “las autoridades catastrales 

tienen la obligación de formar los catastros o/y actualizarlos 

en todos los municipios del país dentro del período máximo de 5 

años con el fin de revisar los elementos físicos, con el fin de 

realizar los elementos físicos o jurídicos del catastro 

originados en mutaciones físicas” o sea esto es una función 

normativa del alcalde de la ciudad con las autoridades 

catastrales para dejarle presente a los ciudadanos que no se 

ciñe al capricho de la Administración o al capricho del concejo 

municipal, el tema tributario del impuesto Predial que cada 5 

años la ciudad tiene que hacer una actualización, que una 

actualización que no se debe hacer cada cinco años que tiene 

que hacerse anualmente y por la falta de coordinación de muchas 

entidades del orden nacional y de orden municipal pues estamos 

viendo que existe acá falencias graves en el principio de la 

planeación, por ejemplo autoridades como el IGAC, la 

superintendencia de notariado, entidades municipales como la 

Secretaría de Hacienda, planeación, las curadurías, las 

empresas de servicio públicos, deben están articulados para que 

en el desarrollo y en esa planificación que tiene que tener una 

ciudad, porque es que Bucaramanga viene creciendo día a día y 

viene creciendo de una forma impresionante en el tema de 

inmuebles y de construcciones y es lógico que se tengan, que se 

tengan que actualizar todo esta clase de ejercicio dentro de la 

Administración, por lo que estás buscando es que esta 

actualización responda a las necesidades del municipio de 

Bucaramanga, que responde también a una actualización que sea 

equitativa, una actualización que se justa, en esto se basa el 

reclamo de los ciudadanos que en el 2017 se inicia un proceso 

de actualización catastral, un proceso que a la vez es un 

proceso tardío,  es un proceso que inicia cuando ya se están 

venciendo los 5 años para hacer esta actualización y se tiene 

que correr con el tiempo para poderla hacer y empieza la 

actualización en dos fases, dos fases en la cual y luego lo 

hemos evidenciado a través de los pronunciamientos y las 

medidas cautelares, vulneran el principio de planeación, lo 

lógico era que la administración realizara un contrato en su 

totalidad de la actualización catastral del municipio de 

Bucaramanga, incluyendo los 9 sectores urbanos y el sector 

rural por lo tanto al momento de implementarse a través de esta 

resoluciones que fueron establecidas el 24 la 68000 6219 

aprobada el 24 de diciembre del 2018, la actualización se 

implementa en la ciudad Bucaramanga con serias falencias porque 

hasta ese momento solamente vamos a actualizar tres sectores de 

la ciudad y eso donde emerge la desigualdad tributaria que 
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tanto nos ha dicho el Tribunal Administrativo de Santander. 

Nosotros no podemos actualizar 3 sectores y dejar pendiente el 

resto de sectores y hacer un cobro excesivo en algunos casos 

para la ciudad y para los contribuyentes, mire secretario y  

presidente, los santandereanos y aquí no tenemos una cultura 

del no pago, ni estamos generando en el concejo de la ciudad 

una cultura del no pago, los santandereanos son muy puntuales 

en el pago y eso lo hice las estadísticas, lo que queremos es 

que el actualización catastral corresponda a la realidad 

económica e inmobiliaria del municipio de Bucaramanga y esto 

son las quejas que vemos el día a día e hicimos un ejercicio y 

los que demandamos no como se manifestó en algunos medios de 

comunicación que se le hizo un daño a la ciudad, están errados, 

no se hizo un daño a la ciudad lo que estaba buscando o 

estuvimos buscando era la defensa de los derechos de los 

contribuyentes, porque cuando usted le actualiza el catastro o 

un bien a un ciudadano y pasa de pagar de cien millones de 

pesos a 200 millones de pesos y cuando pagamos millón de pesos 

a dos millones de pesos su impuesto predial es una afectación 

grave, es una afectación que lo siente es la persona que está 

tributando  y que es, siempre cumple las labores que está 

haciendo exigidas dentro del marco normativo. Entonces muy 

importante que dentro de todo está argumentación nosotros 

podamos verificar los casos puntuales, cuando se hizo esta 

actualización catastral, se hizo a través de dos fases en la 

cual tuvo unos costos también excesivos y nosotros tenemos que 

verlos y ya las autoridades como la Contraloría y la Personería 

pues están haciendo las y la Procuraduría están haciendo las 

investigaciones debida, pero mire presidente aquí se firmaron 

unos contratos interadministrativos con la Universidad 

distrital de Bogotá, la alcaldía de Bucaramanga y el Área 

Metropolitana, a la fecha de hoy la actualización catastral 

tiene un costo de 12.800 millones de pesos, del tributo de los 

bumangueses, impuestos que todos pagamos día a día, 7.900 en la 

primera fase sector 2,4,5 y 4000 millones en la segunda fase la 

que estamos aplicando para la vigencia 2020, este costo de 

12.000 millones de pesos yo no puedo decirles que es un costo 

que tiene, que es elevado, pero si lo que ha reflejado las 

diferentes quejas, más de 18.000 quejas Doctora Sahara y 

tenemos en Agustín Codazzi, en el Área Metropolitana; o sea que 

si actualizamos $60.000 en la primera fase por qué el 30 o el 

40% de los bumangueses se están quejando por un aumento 

excesivo del avalúo catastral, cuando hicimos este o este 

estudio y en los dos escenarios que hablaba en el  inicio de 

intervención no estamos atacando el impuesto Predial, es un 

tema normativo es un tema un tributo del cual depende el 

municipio Bucaramanga y este tributo es el segundo ingreso más 

importante que tiene presupuesto de la ciudad para poder 

ejecutar las grandes obras sociales que necesita la 

administración y necesitan los bumangueses, lo que tenemos que 

revisar dentro de esta actualización catastral es que sea una 

actualización equitativa según tengo entendido dentro del 

estudio de zonas se hizo por zonas homogéneas y podríamos 

hablar o inferir de que este estudio solamente se le hizo fue 

una operación matemática, sin tener en cuenta la realidad 

inmobiliaria y catastral del municipio de Bucaramanga, en 

muchos casos en los cuales nos vamos a referir existe un 
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aumento de 100, 150, 200% en la el avalúo catastral de los de 

los diferentes contribuyentes de la ciudad, entonces la 

responsabilidad que tenemos concejales día a día es defender 

los intereses y los derechos de los bumangueses Y eso es un 

interés y un derecho que tienen los bumangueses de tributar 

pero que sea un tributo que corresponda a la equidad a la 

igualdad, a la realidad financiera y económica que tiene el 

municipio de Bucaramanga. Miren la actualización catastral en 

cifras, con la actualización de los sectores 2,4 y 5 se cubrió 

sólo el 60% del municipio, el convenio interadministrativo 207 

del 21 de junio del 2017 entre municipio y el IGAC tuvo un 

costo de $870.000.000 el municipio aportó 588, el contrato 

interadministrativo suscrito entre el municipio, el Área 

Metropolitana y la Universidad Distrital fue por un valor de 

$6.900 millones más un adicional de 200.000.000 en la primera 

fase de actualización catastral del sector 2, 4 y 5 tuvo un 

costo aproximado de 8559 millones de pesos, la actualización 

catastral en su segunda fase en los sectores 1,3,6,7,8,9,10 y 

en el sector rural, basado en bajo el convenio 229 el 27 de 

junio del 2019 tuvo un costo  de $4.300 millones de pesos, 

estamos hablando de más de 12.000 millones de pesos a hacer la 

actualización catastral del 100% de Bucaramanga, no tendría los 

argumentos y las pruebas para decir que aquí existen  hechos de 

corrupción pero sí podría decir que hay unos costos elevados 

por qué hace 5 años o 6 años este mismo estudio pudo costar 

aproximadamente 300 millones de pesos, habrán  argumentaciones 

legales y técnicas para soportar estos estos incrementos en la 

actualización y los gastos de actualización de lo que si le 

queremos decir a la ciudad es que se gastaron 12.000 millones 

de pesos para actualizar un tributo o una o un tema catastral 

que hoy en día no está en funcionamiento, que hoy en día 

tenemos serios problemas jurídicos para poder implementar y 

para poder hacer un recaudo de todo el impuesto Predial que 

tiene la ciudad de Bucaramanga; que ha sido suspendido dos 

veces a través de decisiones judiciales, qué hay 18.000 

reclamaciones en el Área Metropolitana o en Agustín Codazzi, de 

bumangués propietarios de estos bienes que no están de acuerdo 

y que nos dicen día a día que esté esta actualización catastral 

es excesiva para la realidad del costo de su de su predio, que 

no se tuvieron en cuenta el catastro multipropósito en el cual 

nosotros no podemos irle a cobrar el mismo o avaluar el mismo 

bien que está ubicada por ejemplo en la calle 105 con 22 del 

barrio Provenza, donde este bien va a tener contaminación 

visual, va a tener problemas de movilidad, porque está en una 

vía con bastantes afluente de personas y de vehículos, al mismo 

bien en que está ubicado o con las mismas características 

técnicas que está ubicado en la 104 cuando va a tener una mayor 

tranquilidad y podrá tener una capacidad de venta más rápida y 

con un valor mayor al mismo, entonces la equidad tributaria y 

la desigualdad que existe en muchos de las actualizaciones que 

se hicieron la ciudad es lo que conllevó a que muchos abogados 

interpusiéramos las demandas como un mecanismo de defensa para 

los contribuyentes que se sentían afectados y que la única 

solución y respuesta que recibían era pague y después reclame, 

cuando hoy pagaba $500000 de un momento a otro se dobletió como 

dicen algunos, terminaron pagando $1.000.000 cuando usted el 

año anterior había presupuestado pagar un incremento del 3% y 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 8 de 

52 

 

  
no podemos decir que solo el incremento se basó en un doblete o 

un 100%, porque es que haciendo una retroalimentación de la 

actualización catastral, estamos vigentes con un avalúo 

catastral del año 2012 que entra en vigencia para el período 

2013 y año a año el mismo ha venido incrementando según el IPC, 

entonces estaríamos frente a un 18% de incremento ya, de ese 

impuesto Predial frente al 100% que de un momento a otro, de un 

año a otro incrementó en la ciudad de Bucaramanga, no es que lo 

que bumangueses no quieran pagar el impuesto Predial, no es que 

los bumangueses no estén de acuerdo que tenga que actualizarse 

el catastro de sus bienes con el día a día y según las mejoras 

que hayan hecho en sus inmuebles, no es esto, es que estos 

convenios tenían unos alcances, una obligación es contractuales 

presidente si podemos ver en la diapositiva alcances y 

obligaciones el municipio Bucaramanga debía exigirle al 

contratista o sea la universidad distrital la ejecución idónea 

y oportuna del objeto contractual, adelantar las revisiones 

periódicas sobre la ejecución del contrato con el fin de 

verificar que se cumplan las condiciones establecidas, utilizar 

los mecanismos legales que se encontraban a su disposición para 

garantizar el cumplimiento del objeto contractual, dos y muy 

importante dentro de las obligaciones que tenía la Universidad 

Distrital, identificación de cada uno de los predios, esto se 

hace mediante una visita técnica por parte del personal a cada 

uno de los predios del municipio de Bucaramanga, en esta visita 

se identifica el área de la construcción, el uso de la 

construcción, el tipo de acabado la conservación de los 

acabados, el destino económico del predio; generando una 

evidencia por medio de fotografías adicionalmente se verificará 

la información jurídica del mismo, esta era una de las 

obligaciones principales que tenía el contratista, la 

Universidad Distrital, que por cierto vale recordar que tiene 

serios cuestionamientos por hecho de corrupción hoy en día y su 

ex director se encuentra detenido, investigado por serias 

denuncias de corrupción. La identificación y adjudicación de 

este contrato, pues estará en manos de las autoridades, pero si 

era uno de los objetos principales que cada predio de 

Bucaramanga se identificará y se le hiciera un avalúo catastral 

acorde a las especificaciones técnicas de este convenio y es 

algo que los bumangueses  nos dicen día a día, a mi casa no me 

visitaron, mi casa no fue evaluada como lo estableció el 

convenio interadministrativo, mi casa no vale está 

sobreevaluada en esta nueva actualización catastral y eso es 

suyo los inconformismos que tienen si nosotros queremos que los 

bumangueses tributen y tributen de una manera, de una manera 

responsable y de una manera en que se tenga confianza en que se 

va a invertir los tributos, tenemos también que darle 

tranquilidad que esta actualización catastral es justa y 

equitativa, desde el año pasado (avanzamos la siguiente) desde 

el año pasado estamos viendo en los canales o en los medios de 

comunicación donde el mismo director del IGAC reconoce que 

existieron serias falencias en o existieron algunos errores en 

la actualización catastral, uno de ellos dice abro comillas 

“que en 90 predios se hizo una actualización del inmueble como 

si fuera un bien de uso comercial cuando el inmueble era de uso 

de uso Residencial” fuera de esto, los bumangueses manifestaron 

marcharon, estuvieron y protestaron día a día por una 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 9 de 

52 

 

  
actualización catastral que no correspondía a la realidad 

económica inmobiliaria y la administración nuevamente en junio 

del 2019 firma otro convenio con la Universidad Distrital para 

actualizar el 40% que hacía falta, si no fue con la Universidad 

Distrital existe un convenio interadministrativo en el cual nos 

manifiestan que fueron 4300 millones para actualizar el 60% de 

los bienes o de los sectores que hacían falta en la ciudad de 

Bucaramanga; entonces esto hace parte de la defensa y del 

mandato constitucional concejales que tenemos, de las personas 

que nos eligieron. Tenemos que trabajar de la mano del 

ejecutivo, para la aplicación  de que este presupuesto vaya a 

las obras que Bucaramanga necesita y construir una Bucaramanga 

que necesitamos, pero también tenemos que defender a los 

bumangueses, a los contribuyentes a los que se sienten 

afectados por un incremento excesivo en el avalúo catastral, 

nosotros tenemos la facultad de poder hacer estos controles 

políticos, con el fin de contribuir de que tengamos los insumos 

de que los diferentes estamentos o entidades tanto nacionales 

como municipales le aclaren a los bumangueses cuál va a ser el 

procedimiento y aquí también lo escuché dijeron o manifestamos 

que la el Área Metropolitana iba a conformar un equipo 

interdisciplinario robusto para ir a verificar caso por caso 

concejal Nelson Mantilla ahorita que en el norte de la ciudad 

usted ha sido testigo de las diferentes reclamaciones por 

algunos avalúos que se incrementaron de forma exagerada y que 

los bumangueses tengan que nuevamente esa sería mi pregunta 

doctora, que si los bumangueses tendría nuevamente que pagar 

con sus tributos este nuevo esta nueva verificación o este 

recurso de revisión de sus predios por qué después de pagar 

12000 millones de pesos en una actualización catastral tiene 

ahora que el Área con su presupuesto contratar un equipo 

interdisciplinario que me imagino para cubrir todas estas 

peticiones, tiene que ser robusto y grande para poder verificar 

uno a uno  los incrementos o las denuncias en el incremento 

exagerados tiene que el municipio nuevamente pagar, esta 

contratación del personal, es una duda que me surge dentro del 

proceso que estamos realizando; mire aquí ya se han realizado 

dos debates el año pasado en el cual lo acompañaron también la 

Lonja Inmobiliaria de Santander, CAMACOL y la Cámara de 

Comercio, en el cual también dieron sus apreciaciones donde se 

vulneró el principio de planeación, si el principio planeación 

el municipio Bucaramanga lo hubiera aplicado en una forma 

equitativa o una forma contundente, no hubiera pasado lo que 

está sucediendo hoy en día no tendríamos este problema, doctora 

Saharay, porque si no hay una equidad tributaria es porque la 

actualización catastral se hicieron, se realizaron en dos fases 

entonces es importante que miremos cuáles van a ser las 

consecuencias, la inflación del cobro del impuesto predial en 

las zonas del municipio de Bucaramanga, en porcentajes que a 

veces superan el 100% o el 200% y existen casos que le puedo 

mostrar doctora donde los ciudadanos están haciendo esta 

reclamación, 18.000 reclamaciones el Agustín Codazzi la 

situación jurídica, cuánto nos costó la actualización catastral 

12.270 millones de pesos aproximadamente y usted lo manifestó 

en el acuerdo 005 nos decía que un Bucaramanga pagó, impacto 

fiscal del proyecto dice “pues las actividades de actualización 

para las cuales el municipio junto al Área Metropolitana través 
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del convenio invirtió más de 12000 millones estarían cumplidas 

y subsanado y subsanado el cargo a través del cual el tribunal 

suspendió la resolución” pues ahí sí difiero porque yo creo que 

no están cumplidas las obligaciones contractuales que tenía la 

universidad respecto a la actualización catastral, porque si 

existe un 30% de las reclamaciones de los ciudadanos, es porque 

esta actualización catastral no es acorde  al ejercicio técnico 

que debía ser el contratista; esto solamente para poner de 

presente uno de los tantos casos, barrio Alfonso López una casa 

que está construida en Tapia la cual estaba valuada en 

97.000.000 de pesos en el año 2018, esta casa solamente vale es 

el terreno porque ya para una construcción o para una 

modificación es imposible hacerla, en el avalúo catastral del 

2019 se le aumentó A 198.590.000 qué significa eso, un 

incremento de más del 100% aproximadamente, Urbanización 

Manzanares avalúo catastral 51.000.000 2018, avalúo catastral 

2019 100.000.000 de pesos, un incremento superior al 100% de un 

conjunto en el cual tiene más de 30 años de antigüedad y no se 

han hecho arreglos locativos importantes, Sotomayor se pagó en 

el año 2018 por un edificio que ya solamente el valor económico 

es el terreno o los metros cuadrados que tienen mismo porque ya 

es un edificio que tiene más de 40 años de construcción y en el 

2018 pago 10.538.000 en el 2019 20.453.000 pesos, algo que 

manifiesta el propietario que nunca se le socializo, que no 

existió la visita técnica, que a la fecha no estaba preparado 

para un incremento superior al 100% y que se ve afectado 

gravemente sus intereses económicos y financieros y que está a 

la puerta de vender este este sitio porque no tiene otra opción 

para pagarle el municipio si son solamente la venta del predio, 

entonces para concluir doctora aquí lo que faltó fue una 

planeación del municipio de Bucaramanga y un seguimiento a las 

ejecuciones, a la ejecución del contrato, que fuera acorde a la 

realidad inmobiliaria la ciudad, que se tiene que actualizar el 

catastro Bucaramanga estamos totalmente de acuerdo, porque el 

todos los días es dinámico, pero lo que queremos decir es que 

los bumangueses van a tributar de una manera tranquila siempre 

y cuando nosotros también tengamos la oportunidad de 

manifestarles, 1. Lo que ya hablamos en este escenario, cómo se 

van a invertir sus recursos, 2. Que tengan la certeza que lo 

que están tributando está ajustado a la realidad inmobiliaria 

del predio en el cual del cual son propietarios 3. Soluciones 

vamos a buscar soluciones para esta problemática señores 

concejales, una de las propuestas que pongo sobre la mesa es 

que coadyuvemos a la petición que ya hizo el señor alcalde Juan 

Carlos Hernández, Juan Carlos Cárdenas, al señor presidente de 

la república para que se aplace la entrada en vigencia de esta 

actualización catastral y que en el presente año 2020 podamos 

hacer la revisión con ese equipo técnico que se va a conformar 

el Área Metropolitana para que los ciudadanos puedan tributar 

con tranquilidad, para que los concejales de la ciudad le demos 

la tranquilidad a los bumangueses que estamos defendiendo, que 

los estamos defendiendo de una alza excesiva en los avalúos 

catastrales, esa sería una de las propuestas para poner en la 

mesa yo sé que va haber una afectación de cerca de cerca de 70 

mil millones de pesos, de una proyección o 58 mil millones de 

pesos la cifra exacta la tiene usted, de una proyección del 

presupuesto para la vigencia 2020 y en la cual se tendrá que 
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ajustar o hacer una disminución del impuesto del presupuesto de 

esta vigencia, pero es importante darle la tranquilidad los 

bumangueses de que vamos a hacer un ejercicio en defensa de sus 

derechos, entonces importante y aplaudo la iniciativa del señor 

alcalde, de solicitarle al presidente de la república que 

aplace la entrada en vigencia de esta actualización catastral y 

en este año podremos hacer la defensa técnica jurídica para 

quede Bucaramanga actualizado al 100%, pero que esta 

actualización no vaya en contra vía de los derechos de los 

contribuyentes, que es lo que estamos buscando a través de este 

debate de control político y que también las autoridades que 

están encargadas o velan por el tema de la actualización 

catastral nos puedan, le puedan dar las explicaciones o acudir 

a esos recursos de revisión a los bumangueses; entonces muy 

importante y aplaudo esta iniciativa del alcalde hacia el 

presidente de la república para que dé un aplazamiento de la 

entrada en vigencia de esta actualizaciones catastrales y que 

en este año podamos revisar esos, esas denuncias o esas quejas 

que tienen los bumangueses una a una  con el equipo 

interdisciplinario que se piensa organizar o robustecer para 

que los bumangueses tengan tranquilidad de que su impuesto 

Predial y su avalúo catastral corresponde a la realidad 

económica que tiene Bucaramanga, muchas gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: A usted concejal, entonces seguidamente tiene 

también la palabra los citantes también; creo tiene la palabra 

concejal Chumy, concede doctor Luis Fernando, van hablar los 

citantes si, entonces por favor sí exacto usted entonces tiene 

el uso de la palabra y seguidamente entonces doctor Beltrán. 

 

INTERVENCIÓN HONORABLE CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Gracias presidente, quiero saludar de manera especial 

a la mesa directiva, a los honorables concejales de todas las 

bancadas que forman parte de la corporación, a la doctora 

Saharay Rojas y todo su equipo de la Secretaría de Hacienda, a 

los invitados, representantes del IGAC, del Área Metropolitana, 

a la gloriosa Policía Nacional que siempre nos acompaña, medios 

de comunicación y ciudadanos que hoy están presentes. Yo quiero 

presidente hoy ratificar en buena parte  lo dicho por el 

honorable concejal Cristian Reyes, nos han elegido para 

defender los intereses de los ciudadanos, muchos ciudadanos de 

Bucaramanga confiaron en nosotros y esperan que los 

representemos de una manera digna aquí en esta corporación, hoy 

concejal Cristian Reyes estamos utilizando esa facultad plena 

que tenemos nosotros para la defensa de los intereses 

ciudadanos ejerciendo el control político a las decisiones de 

la administración de Bucaramanga. Yo sí quiero hacer énfasis en 

lo siguiente, toda la desinformación que hay hoy en la ciudad, 

todos los problemas que existen hoy en los ciudadanos que se 

ven afectados, porque se ha demostrado hasta la saciedad que 

efectivamente si hubo unos alzas desfasados del impuesto 

predial en los ciudadanos de Bucaramanga, todo eso por la falta 

de planeación que ha existido en este tema aquí en Bucaramanga, 

y quiero hacerle eco al famoso contrato mi estimado Cristian 

Reyes presidente y doctora Saharay con la Universidad Distrital 

$12.000 más de $12.000 millones de pesos yo pregunto es que no 

tenemos universidades en Bucaramanga o profesionales, empresas 
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que hubiesen podido realizar este esta actualización, de dónde 

sacan lo de la Universidad Distrital, yo quisiera preguntarle 

doctora Saharay, y al equipo de hacienda dígame cómo le damos 

respuesta a los ciudadanos sobre este contrato, en dónde están 

las investigaciones que han hecho los organismos de control 

para decirle a los ciudadanos que hoy se sienten afectados por 

más de 12 mil millones de pesos producto de este convenio y por 

eso que bueno sería que estuviese hoy el director del Área 

Metropolitana pero parece que no le interesa al director 

escuchar al concejo municipal, sí es importante que, ah 

renunció, a bueno pues buen viento y buena mar al director del 

Área Metropolitana, pero sí había sido bueno que viniese a dar 

la cara aquí antes de irse no, eso sí me parecía, me parecería 

muy importante, bueno es importante doctora Saharay que los 

ciudadanos hoy en este debate sepamos cómo avanza la 

investigación de este contrato porque efectivamente hablar de 

la Universidad Distrital mi estimado concejal Cristian Reyes es 

hablar de una Universidad que hoy está inmersa en unas 

presuntas investigaciones y le han dado el título de una olla 

de corrupción, lo que se vivía allá en la Universidad Distrital 

y terminamos nosotros cayendo los ciudadanos de Bucaramanga 

pagando semejante cantidad de dinero en un contrato con esta 

universidad, reitero existiendo tan buenas universidades en 

Bucaramanga y tan buenas empresas que hubiesen podido adelantar 

un contrato de esta naturaleza y me imagino que por mucho menos 

costo mi estimada doctora Saharay, estamos defendiendo los 

ciudadanos, defendiendo los intereses de la gente, por eso es 

que estamos hoy haciendo este debate de control político y por 

eso quisiera preguntarle doctora Saharay, las personas que ya 

hayan pagado la actualización, disculpen, la actualización 

desde el año pasado con unos incrementos exagerados se les va a 

devolver el dinero, cómo pueden recuperar esa ese dinero o  Si 

hacen cruce de cuentas con la Secretaría de Hacienda; hay 

muchas personas que nos indagan a diario sobre esa situación 

del pago que hicieron sobre esa actualización que hoy está 

suspendida, saber por qué incluyeron dentro del presupuesto del 

2020, esa proyección de casi 70 mil millones de pesos que hoy 

prácticamente se le tienen que restar al presupuesto, como 

hicieron esa inclusión de esos recursos que finalmente no a hoy 

no sabemos qué va a suceder y especialmente preguntarle doctora 

Saharay cómo avanza el proceso en el Consejo de Estado, En qué 

estado está, Cuáles son las acciones que ha tomado el municipio 

de Bucaramanga especialmente la Secretaría de Hacienda sobre 

esta situación del proceso del Consejo de Estado, tal y como 

estaba establecido antes del proyecto que 005 que aprobamos 

ayer, había la posibilidad de tener un 5% de descuento en el 

pago del impuesto en el mes de febrero, nosotros estamos dando 

en el mes de febrero el 10% hay la posibilidad de que en el mes 

de marzo las personas puedan acceder al 5% de descuento por el 

pago de sus impuestos, y también quisiera solicitarle doctora 

Saharay nos cuente sobre una propuesta muy interesante que se 

había planteado con el honorable concejo de una coadyudansa de 

este de esta corporación para que en el Consejo de Estado se 

tomara una rápida decisión sobre ese proceso que avanza allí y 

son esas las inquietudes, hacer eco a las diferentes opiniones, 

solicitudes que hizo el honorable concejal Cristian Reyes, no 

sin antes decirles a los ciudadanos que nos están observando, 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 13 

de 52 

 

  
que nos están escuchando a través de la página, que este debate 

se hace precisamente para aclarar tantas interrogantes, dejando 

constancia que siempre estaremos defendiendo los intereses de 

los ciudadanos, que nos interesa muchísimo que el alcalde Juan 

Carlos Cárdenas pueda hacer mucha inversión y esa inversión 

también se hace con los impuestos que pagan los ciudadanos, 

pero que debe existir siempre una defensa de la confianza 

ciudadana, eso es lo más importante este debate se hace no para 

encontrar culpables en esta presente administración que ha 

mostrado toda la disposición y yo quiero decirle a los 

ciudadanos también que hemos encontrado respuesta oportuna de 

parte del alcalde Juan Carlos Cárdenas y de la Secretaría de 

Hacienda en cada uno de los interrogantes que como concejales 

tenemos, no hay duda que hay un equipo de trabajo hoy en la 

alcaldía, en Hacienda y en el concejo para encontrar respuestas 

claras para los ciudadanos porque reitero lo más importante es 

que esa confianza de los ciudadanos en pagar sus impuestos no 

se pierda, que la gente pague porque como lo decía el concejal 

Cristian Reyes y lo conocemos todos los ciudadanos en 

Bucaramanga son buenas pagas y esa confianza no la podemos 

poner en riesgo, por eso se hace este debate y por eso hacemos 

estos interrogantes agradeciéndole presidente por el uso de la 

palabra y agradeciéndole a la doctora Saharay y a los 

integrantes del equipo de Hacienda que hoy están presentes en 

esta corporación; muchas gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: A usted honorable concejal, le damos entonces el 

uso de la palabra al honorable concejal Jaime Andrés Beltrán. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRES BELTRAN 

MARTINEZ: Gracias presidente con respecto a lo que ya se ha 

dicho y por respeto también al tiempo y a los compañeros pues 

vamos a omitir lo que ya el compañero Cristian de manera 

explícita explico  y creo que en lo que se habló hay suficiente 

ilustración en torno a esto; por lo tanto quiero abordar dos 

temas que quedan sobre la mesa dejando claro que sí o sí 

tenemos que encontrarle una salida y yo creo que el propósito 

de este debate como lo decía el concejal Chumy más que 

encontrar quién fue el responsable si es encontrar cuál es el 

camino, nuestro papel como concejales se complica un poco, 

porque la gente espera que nosotros tengamos la respuesta a 

todo, sin ser quienes tomamos la decisión, entonces de una otra 

manera lo que llegamos a este tipo debates es a traer todas las 

inquietudes para poder entregar respuestas a lo que cada una de 

las personas en la comunidad traen hacia nosotros, el  concejal 

Cristian fue muy explícito y muy muy amplio en la explicación y 

en el análisis para poder entender en qué situación está hoy el 

tema del impuesto Predial y todo lo que esto trae, pero lo que 

sí es que la comunidad hoy está esperando por parte de nosotros 

una respuesta clara primero en torno a qué pasó con el proceso 

jurídico y ahí va para la oficina jurídica para que nos puedan 

explicar de manera detallada cómo fue la defensa jurídica que 

se llevó a cabo y por qué  es este resultado cuando esto era un 

tema que se podía manejar y se podía sacar adelante y se podía 

defender, qué llevó a que se haya originado los errores de esta 

defensa jurídica, qué costo tuvo esto, porque es que lo que 

estamos viviendo hoy es la falta de defender de manera 
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coordinada y acertada lo que podía o lo que tenía un soporte 

técnico y jurídico para darse a entender, entonces el primer  

interrogante que como concejo hoy planteamos  y como integrante  

del partido Colombia Justa, es qué pasó con esa defensa 

jurídica como la asumieron y de qué manera se llevó a cabo, 

porque lamentablemente parte de lo que estamos viviendo hoy y 

la crisis con la que presupuestalmente empezamos este año, 

parte de una negligencia jurídica a la hora de asumir una 

defensa con propiedad, con claridad y con seriedad y ahí sí me 

perdonarán y tendremos que ser claros, eso tiene un costo y de 

qué manera cómo se asume ese costo, eso tiene alguna acción 

disciplinaria que se haya iniciado, Por qué por qué es que el 

tomar de manera ligera un proceso tan delicado como éste nos 

tiene hoy en una encrucijada y a todos los que están ahí 

sentados los que han sido citados, los que han sido invitados 

son conscientes de que este proceso, es un proceso de ley que 

se tiene que dar y al ser un proceso de ley pues teníamos que 

de manera articulada para tomar decisiones, para no afectar el 

bolsillo de la comunidad como se pretendía, pero era cuestión 

de armonizar y articular, pero hoy estamos frente a dos 

procesos que no sé cuánto vayan a durar y ese no sé cuánto 

vayan a durar, no sé si ustedes conozcan es incierto, ese no sé 

cuánto vaya a durar, es un retroceso para la ciudad porque son 

más de 90.000 millones anuales que vamos a dejar de estar 

ejecutando y ahí es donde entro al segundo componente y es 

porque lo que se aprobó el año pasado para el presupuesto de 

este año alcanza a un 1.830.009.707.629 pesos, eso quiere decir 

que en el cuatrienio estamos por los encima de los 4 billones, 

hoy estamos en categoría primera y un descalabro más 

financieramente no nos va a dejar en categoría primera durante 

mucho tiempo, nosotros estamos a 30 de octubre tenemos plazo 

para la recategorización del municipio, volvernos a subir a 

categoría especial y eso es uno de los temas que nos preocupa 

como concejo también, como podernos volver a subir a categoría 

especial cuando un error jurídico nos está hoy limitando o 

lamentablemente reduciendo un presupuesto no solamente la 

vigencia 2019, porque este proceso podrá durar los cuatro años 

o más sea será que en el cuatrenio los 4 billones de pesos van 

a tener una baja significativa que nos va a repercutir en lo 

que hoy muchos bumangueses ven con tristeza y es la inversión 

real. El debate populista se centra en cómo quitar el impuesto 

Predial, el debate coherente se plantea en como establecer un 

aumento proporcional en los cuatro años para lograr ponernos al 

día de lo que establece la ley, pero la realidad que yo veo hoy 

es un escenario de un vacío jurídico bajo una negligencia del 

municipio y frente a una realidad financiera que nos obliga hoy 

a replantear y que nos hace de manera contundente cambiar todo 

el presupuesto en torno a qué se va autorizar y que compras se 

van a permitir esto afecta Contraloría, afecta Personería, 

afecta concejo, afecta a todos los entes y cómo están los entes 

preparados para funcionar de manera efectiva en torno a esto, 

nuestro interés es velar por la protección del ciudadano, del 

bolsillo del bumangués, pero sin pasar por lo que la ley 

establece, por lo tanto hagamos lo de manera proporcional y así 

allá queremos ir, la pregunta realmente es ¿Cuál es la ruta que 

vamos a tomar? y secretaria usted ya ha pasado por una cartera 

como esta, no sé si le ha tocado esta situación anteriormente, 
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pero para nosotros es una situación nueva que necesitamos 

claridad de cuál va a ser la ruta para podérsela extender a la 

gente, la comunidad en diferentes momentos ha pedido participar 

de este debate y yo quiero pedirle señor presidente y a los 

compañeros si podemos declarar sesión informal para poder 

escuchar unas 2 personas que quieren participar del debate en 5 

minutos señor presidente para no ser extensos con el tiempo, 

pero personas que te quieren manifestar su percepción frente a 

esta realidad y si usted me lo permite en una sesión informal 

podemos declarar sesión informal y escuchar a Francy Rayón una 

abogada que quiere también participar de este debate y Juan 

Manuel Álvarez que desean darnos ese punto de vista, esto en 

aras de que estos debates de control político si pueden traer 

la participación de la comunidad nos permiten el acompañamiento 

y el surgimiento de lo que queremos al final de este debate, es 

que los bumangueses se sientan representados que sepan que 

debemos hacer con el tema del impuesto Predial, lo pagamos, no 

lo pagamos, cómo podemos participar de esto, que va a pasar de 

aquí en adelante, cómo podemos trabajar y que estas 

explicaciones doctora Saharay se las podemos manifestar a toda 

la comunidad en diferentes medios, desde las plataformas de los 

concejales, como las plataformas locales para poderlas entender 

presidente si podemos darle la palabra a mi compañero de 

bancada que tampoco será extenso y declarar la sesión informal 

para que dos personas del público puedan participar, muchas 

gracias.  

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el honorable concejal Fabián. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDISON FABIAN OVIEDO 

PINZÓN: presidente es que es para recomendarle de manera muy 

respetuosa si nos puede explicar la dinámica y si hay tiempo 

para las intervenciones con el fin de escuchar también a los 

citados de manera pronta, después de la sesión informal y todo 

como que se límite el tiempo sería importante para no 

extenderme mucho en el mismo tema.  

 

PRESIDENTE: Muchas gracias concejal, iría en la palabra el 

honorable concejal Tito Rangel, después tiene la palabra la 

doctora  Saharay, si consideramos la sesión informal iría en 

ese momento y después vamos a limitar el tiempo de las 

intervenciones de los honorables concejales porque también van 

a hablar los citados y los invitados, si la idea de hoy es 

escuchar a los citados y a los invitados para que nos contesten 

los diferentes interrogantes enviados en las dos proposiciones; 

entonces esa sería la dinámica de hoy, vamos a respetar el 

tiempo que considere colocar las intervenciones y lo de la 

sesión informal no habría problema desde que le hagamos los 5 

minutos como dice el honorables concejal Jaime Andrés, 

honorable concejal Tito Rangel tiene la palabra. 

 

INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL ARIAS:  

Gracias presidente, buenas tardes para todos los presentes, en 

especial la secretaria Saharay gracias nuevamente por estar 

aquí, creo que este año nos veremos muchas ocasiones con el 

propósito de construir a favor de la ciudadanía. Sólo quiero 

aportar dos cosas, la primera es con respecto al contrato que 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 16 

de 52 

 

  
se hizo se hizo con universidad para el estudio que ya se 

realizó, qué garantías contiene este contrato hecho con la 

universidad con respecto a las revisiones de estudios de los 

errores que ya se ha manifestado por parte de la ciudadanía, 

alrededor de 2500 recursos de reconsideración se oficializaron 

estos días, además acciones populares y acciones de nulidad, 

pero me gustaría saber si está este contrato contiene la 

universidad están obligación de hacer esos estudios, de mirar 

esos casos donde el ciudadano creé que está mal hecho su avalúo 

o su actualización; porque es importante no solamente de 

revisar el tema jurídico que proponen nuestros compañeros, si 

hubo algún error seguro que tendrán que cumplir con su 

responsabilidad, lo importante que ya hay 12 millones de pesos 

invertido, necesitamos darle avance a este proyecto, de ninguna 

manera la idea es poner un palo en la rueda, sino sacar 

adelante este proyecto en conjunto con la secretaría pero sí 

revisando en este tiempo antes de que salga una respuesta del 

tribunal, que se levante la medida, esperamos que sea así, a 

favor de municipio, pero que hayan un estudio y que miremos 

casos puntuales a ver si esta universidad se compromete y Si 

hay errores poderlos corregir; lo segundo que quiero decir es 

con respecto a la posibilidad quisiera saber secretaria si ya 

se ha pensado se quedan han trabajado mucho en ideas y 

propuestas de que vamos a hacer por ejemplo con el hueco fiscal 

que nos quedaría,  al no poder recuperar todo o recolectar 

todo, ya sé que hay una serie de estrategias, yo propuse en la 

sesión que hicimos en la primera, que hicimos de comisión de 

Hacienda trabajar con el tema de cartera, lo hablamos hace una 

semana si no estoy mal quisiera saber que han pensado con este 

tema que respuestas hay o propuestas con respecto de cartera 

porque me interesa mucho que podamos aprovechar este recurso 

pero en caso de que se levante la medida de suspensión, hay una 

propuesta que está sonando y que me parece muy muy acertada y 

es poder hacer la actualización o el cobro de este catastro de 

forma progresiva durante estos cuatro años, incluso en la ley 

1995 al 2019 en el artículo 4 dice revisión de los avalúos 

catastrales dice “los propietarios poseedores o las entidades 

con funciones relacionadas con la tierra podrán presentar para 

efectos catastrales en cualquier momento la solicitud de 

revisión catastral cuando considere que el avalúo no se ajusta 

a las características y condiciones del predio”. Esto lo digo 

con relación a la primera pregunta que hacía cómo hacemos para 

que la ciudadanía sepa que ellos pueden hacer esta solicitud, 

los que consideran evitamos que se siga llevando a cabo este 

comentario y todo lo que está produciendo sobre la ciudad que 

no suma este proceso, pero la propuesta que hago de hacerlo 

progresivamente creo que a la ciudadanía le daría, sería una 

gran noticia le daría mucho descanso, sin incurrir en errores 

que afecten obviamente el tema fiscal puntualmente y jurídico 

de este proceso; también quisiera saber mi segunda pregunta es 

¿qué posibilidades se han estudiado con respecto al hacerlo de 

una forma progresiva en estos cuatro años? si es viable o no es 

viable si se puede y poderlo poderles aportar en este proyecto 

en esta propuesta, muchas gracias secretaria, gracias 

presidente Dios los bendiga.  
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PRESIDENTE: Gracias honorable concejal vamos a darle la palabra 

a la doctora Saharay, tiene la palabra honorable concejal Jaime 

Andrés. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRES BELTRAN 

MARTINEZ: Gracias Perdón presidente si pudiésemos declararse 

sesión informal para escuchar a las dos personas de la 

comunidad y ahí empieza ya la participación de todos los 

invitados y citados para este debate. 

 

PRESIDENTE: Me repite por fa, las dos personas que son. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRES BELTRAN 

MARTINEZ: Sí señor, la idea es invitar a la doctora Francy 

Rayón y al doctor Juan Manuel Álvarez, quienes en 5 minutos si 

usted lo permite o más, ellos puedan participar de este debate 

tan importante, usted la propone sesión informal. 

 

PRESIDENTE: Honorables concejales proponemos sesión informal. 

 

SECRETARIO: Aprobada la sesión informal señor presidente. 

 

Verificación de quórum honorables concejales, Presidente han 

respondido a lista los 19 honorables concejales, por lo tanto 

hay quórum decisorio. 

 

PRESIDENTE: Por favor damos la palabra a los dos invitados que 

menciona el honorable concejal Jaime Andrés, sistemas me 

colabora con 5 minutos cada uno máximo, no vamos a extendernos 

en tiempo, una vez agotados los 5 minutos por favor sistemas 

apaga el sonido gracias. 

 

INTERVENCIÓN DE LA ABOGADA FRANCY RAYÓN: si quieren podemos 

empezar con los 5 minutos. Seré muy puntual y seré muy 

respetuosa con ustedes, razón por la cual 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra Francy tiene los 5 minutos y te 

agradecemos la participación. 

 

CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DE LA ABOGADA FRANCY RAYÓN: Primero 

le agradezco a los concejales que citaron el debate al concejal 

Jaime Andrés, a Tito y a Cristian porque este es un tema de 

vital importancia para la ciudadanía. Esta es la segunda vez 

que yo pues digamos estoy en el concejo Bucaramanga, corrijo yo 

soy estudiante de derecho de quinto semestre de la UNAB de 

profesión soy contadora pública y soy candidata a magíster en 

impuestos del externado. el tema que me trae hoy acá y que me 

preocupa y les invitó que a por favor respeten mi tiempo porque 

yo he dejado de hacer cositas profesionales para estar acá, 

entonces les pediría que los 5 minutos que me manejemos me 

coloquen atención como yo le he colocado atención ustedes, en 

estos momentos ustedes tienen que recordar que el principio y 

que ustedes estén ahí sentados es debido a la tributación, 

entonces existe no hay impuesto sin representación de ahí es 

que nacieron los parlamentos entonces vale la pena aclarar que 

ustedes deben estar pendientes de una empresa, llamada empresa 

porque es del sector público, que se llama Bucaramanga, esa 
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empresa que se llama Bucaramanga tiene un costo a hoy  

patrimonialmente si la fuéramos a vender de 2.796 billones de 

pesos eso vale Bucaramanga si tuviéramos un mercado activo hay 

unos ingresos ahí, esos datos yo lo saqué de los reportes que 

se están haciendo a la contaduría y archivo son 793.000 

billones de pesos, de los cuales aproximadamente recursos 

propios representan el 30% de los ingresos para Bucaramanga o 

sea ustedes tiene la decisión de que la eficiencia y 

financieramente se mueva la ciudad bien (si quieres que sigamos 

adelante) esto fue un dato que saque de un informe de gestión 

donde a esa fecha teníamos 177 mil inmuebles a hoy no sé 

cuántos inmuebles tenemos registrados; es el recaudo que venía 

del 2016, en el 2016 el predial que hoy es el impuesto más 

importante por encima de industria y comercio teníamos siempre 

más ingresos por industria y comercio, pero debido a la 

desaceleración económica ahora se está recaudando más por 

Predial que por ICA, entonces en el 2016 recaudamos 105 mil 

millones de pesos de Predial, 2016 versus 2015. Esta cifra que  

está ahí es una nota de los estados financieros donde en el 

2016 se recaudó 130 mil millones de pesos de Predial 130000 a 

2016 a 2017 se recaudan 100.000 millones de pesos de entrada a 

la cifra nos preocupa 30.000 millones de pesos que dejaron 

recaudar de un año a otro, ahí, ahí ya empieza a ver el hueco; 

2018 se recaudan 104 millones de pesos, 2019 todavía no han 

reportado, hay dos diferencias, hay dos reportes actualmente en 

los informes que nos están dando a nosotros los ciudadanos hay 

un reporte en unas notas a los estados financieros que uno 

busca por internet que aparecen en un recaudo 2018 de 143 mil 

millones de pesos y en otra aparecen 118.000, entonces sí sería 

muy bueno ya que está la Secretaría de Hacienda que tengamos 

uniformidad de la información contable que estamos entregando 

porque yo no tengo dos usuarios de información diferente, en la 

única parte donde yo manejo dos usuarios de información 

diferentes en el sector privado que tengo reporte fiscal y 

reporte financiero en la parte pública la contabilidad es una 

sola, ahí fue la información donde lo saque pues porque no 

cifras que yo edite,  eso está en internet, eso está para 

todos. Desafortunadamente la información que están subiendo es 

una información mal editada ustedes tienen que tener en cuenta 

que el principio de publicidad de transparencia, va que las 

personas del común tengamos acceso a esa información entonces 

cuando uno va a ver esta información si la suben, pero no es 

clara, entonces no te permite así hacer análisis que vayan más 

a fondo. Esto fue el cuadro que presentaron a septiembre del 

2019, es lo más vigente pues porque por tiempos no ha subido 

los estados financieros a corte de 31 diciembre 2019 y el 

recaudo va en 137.000 millones de pesos. Mi pregunta puntual si 

de pronto algún momento me la pueden contestar, ahí se incluyó 

el valor que se pagó de más como pago de lo no debido, porque 

debía haberse aclarado por el marco normativo del sector 

público, yo fui asesora de bomberos para el sector público 

entonces sé que lo que debe condensar la información contable 

por el marco normativo es de  vital importancia que yo detalle 

la información, si yo no detallo la información no estoy 

cumpliendo con la transparencia y con la integridad de la 

información entonces siempre hay que contarlo porque  nosotros 
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no podemos decir recaudamos 137,000 le regaló les pido que me 

regalen dos minutitos más, no puedo decir, si me los regala. 

 

PRESIDENTE: Tiene dos minutos más por favor sistemas para poder 

ver los dos minutos porque si no ella no sabe cuándo se le 

acaba el tiempo. 

 

CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DE LA ABOGADA FRANCY RAYÓN: Listo 

gracias por los 2 minuticos, que pena por violarles el 

reglamento pero de verdad que es muy importante como ciudadana 

poder hacer la aclaración, entonces lo más importante es que 

los criterios del que el sistema funcione, siempre 

constitucionalmente son la progresividad, eficiencia y sobre 

todo la equidad, que acá no se están cumpliendo, entonces lo 

que nosotros hacemos, lo que nosotros proponemos es que tengan 

en cuenta una cuestión de bienestar tributario, la confianza en 

estos momentos está totalmente violentada, la confianza sobre 

el sistema tributario en Bucaramanga, la gente no sabe cuál es 

su base, la tecnología, estamos utilizando una secretaria de 

hacienda que se maneja como en la época de Cristo, como el 

ábaco y la cantidad de personas haciendo filas, entonces yo les 

pido, les solicito y sobre todo con mucho respeto, les exijo 

que le den la honorabilidad del cargo que es puedan 

solucionarnos los problemas a nosotros los ciudadanos que no 

podemos estar haciendo fila, eso afecta a la productividad de 

una persona hacer una tarde, una mañana completa y venir a 

preguntar cuál es la base sobre todo con el tema de los 

recibos, el tema de los recibos la persona no lo tiene que 

imprimir, a la persona le tiene que llegar la liquidación 

privada a su casa, ese es su deber de ser, muchísimas,  

muchísimas gracias y ojala que nos sigan dando estos espacios 

para que los ciudadanos que nos interesan estos temas podamos 

participar. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, damos paso a la segunda persona 

invitada que va a intervenir, sistemas por favor 5 minutos, 

sabemos que por reglamento interno son solo 5 minutos, entonces 

no podemos dar más tiempo. 

INTERVENCIÓN DEL ABOGADO JUAN MANUEL ALVAREZ: Buenas tardes 

bumangueses, honorable concejo, mi nombre es Juan Manuel 

Álvarez, abogado especialista en derecho urbano desde hace 2, 3 

años he venido trabajando con un equipo sobre el catastro 

multipropósito por lo tanto soy una de las personas que más 

apoyan este nuevo modelo, esta nueva metodología en la cual los 

entes territoriales o esquemas asociativos asuman el catastro 

como lo hizo el área metropolitana, sin embargo es necesario 

tener claridad, que es lo que está sucediendo, qué pasó, qué 

está pasando y qué va a pasar con el tema del impuesto Predial 

o más bien de la actualización catastral, ¿para qué?, para 

mayor Claridad de los ciudadanos, un contexto rápido ¿qué paso? 

el área metropolitana o Bucaramanga decretó una actualización 

catastral por fases, estoy de acuerdo, es profesionalmente 

considero que si lo permite la normativa, sin embargo frente a 

la demanda que propuso el ex concejal Pedro Nilson, no se hizo 

una buena defensa, por lo tanto el consejo, el tribunal 

administrativo de Santander falló en contra, por ende se 

encuentra suspendida, qué quiere decir eso, ahí va la primera 
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duda que tengo frente a lo que he leído de la posición de la 

Administración, considero que no era posible hacer una 

integración por qué, porque hubo un levantamiento de la 

información, de la formación catastral sobre unas zonas a pesar 

de que no estoy de acuerdo con la posición del tribunal si, 

está suspendido y no se podía hacer esa integración, el 

municipio de Bucaramanga por intermedio del área metropolitana 

decreto una nueva actualización para la fase que estaba 

pendiente, la suspendieron de nuevo, cosa que era previsible y 

en este momento está la duda de los bumangueses qué vamos a 

hacer o que se puede proponer para esto; qué va a pasar estamos 

supeditados a un fallo del Consejo de Estado, que va a pasar si 

el consejo de Estado falla a favor del municipio de 

Bucaramanga, seguramente vamos a tener cientos, miles de 

reclamaciones solicitando las revisiones; entonces área 

metropolitana va a tener que tener la disposición para atender 

esos cientos de reclamaciones y pues obviamente el tema social 

de los de los contribuyentes que van a estar en contra de lo 

que sea lo que ha pasado, si falla el consejo de Estado a favor 

del ex concejal Pedro Nilson la devolución de esos dineros con  

sus respectivos rendimientos financieros lo cual también va a 

ser un problema estamos en una encrucijada el tema no es no es 

no es fácil, es un tema complejo Cuál es la idea que podamos 

generar unos mecanismos dependiendo de lo establecido por el 

consejo de Estado para que se mitiguen esa problemática; por 

ejemplo una actualización gradual durante un término de cinco 

años para que incidan el impuesto Predial y no se vea tan 

afectado el bolsillo de los bumangueses, en este momento la 

gente, ayer estuve por ejemplo en varios asentamientos humanos 

me decían yo ya pagué, qué va a pasar, esa es una de las 

preguntas que nos gustaría es que se resolvieran, lo segundo 

cuando se va a resolver esto, lo tercero hay confianza en el 

trabajo que se hizo el levantamiento de la información 

catastral, hay denuncias por ejemplo de parte de comunidades 

donde se fue el mismo presidente de junta quién le prestó al 

IGAC los, eso lo han dicho los presidentes lo que estoy es  

retransmitiendo le prestaron los planos para hacer ese 

levantamiento de la formación, entonces hay que tener un poco 

de cuidado aquel objetivo es que todos tiremos por el mismo 

lado, acá el objetivo es que todos nos unamos esfuerzos para 

que esto no se nos vuelva un problema que ya lo tenemos, no es 

un tema reiteró no es un tema fácil pongo en consideración de 

ustedes, en consideración de la alcaldía esta situación, esto 

que se está presentando y la idea es que los bumangueses seamos 

lo menos lo menos damnificados Muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias.  

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Presidente para una moción de orden. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el concejal Carlos Barajas. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: si nos permite presidente a los invitados extenderles 

el término a 7 minutos, si lo necesitan presidente teniendo en 

cuenta que hay invitados muy importantes y necesitamos que sean 
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muy claros y son los invitados quienes junto con la secretaria 

de hacienda le van a dar mucha claridad al tema, que sé que 

mucha gente está pendiente del tema hoy, muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Honorables concejales, aprueban dar por terminada 

la sesión informal, verificación del quórum señor secretario. 

 

SECRETARIO: Aprobada y voy a hacer verificación del quórum 

señor presidente. Llamado a lista honorables concejales. Han 

respondido a lista 18 honorables señor presidente.  

 

PRESIDENTE: señor secretario vamos a dar continuidad en el 

orden del día. 

 

SECRETARIO: Señor presidente estamos en el punto quinto en el 

debate de control político de las dos proposiciones. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra la doctora Saharay, para que nos 

responda las inquietudes planteadas en los dos cuestionarios 

enviados en las proposiciones, después vamos a dar la palabra 

honorables concejales, invitados y citados y ahorita les cuento 

el tema del tiempo. 

 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA NAYARIN SAHARAY ROJAS TÉLLEZ- 

SECRETARIA DE HACIENDA: Buenas tardes honorables concejales, 

buenas tardes a los medios de comunicación presentes, a todos 

los bumangueses, a los ciudadanos que intervinieron en esta 

importante sesión. yo se la importancia de este tema y de esta 

invitación y por eso también me he tomado el esfuerzo y la 

dedicación de ponerle toda mi atención y el 100% de mi tiempo 

para que no solamente ustedes se sientan tranquilos como 

concejo, si no que todos los bumangueses se puedan sentir 

tranquilos de los procesos que se están adelantando al interior 

de la administración, porque entendemos que no ha sido fácil, 

que fueron cuatro años de procesos muy duros, muy complejos son 

procesos también muy técnicos que no son fáciles de entender 

para la ciudadanía y cuándo nos toca darle respuestas a los 

ciudadanos, pues también entendemos que tenemos que tener toda 

la paciencia, para que los ciudadanos puedan entendernos a 

nosotros y puedan ayudarnos, nosotros nos debemos como 

funcionarios públicos a los ciudadanos, a los bumangueses al 

igual que ustedes y aplaudo la iniciativa que han tenido 

ustedes defender a los ciudadanos y de quererle dar las 

respuestas más inmediatas para que ustedes también puedan 

transmitirlas a ellos, eso creo que es el deber ser de una 

administración responsable, de un concejo responsable y para mí 

realmente eso es muy importante, hemos venido varios días 

hablando de estos temas, así que voy a tratar de concluir sobre 

unos temas que creo que no hemos abordado porque pedí 

justamente este espacio para abordarlo y es una parte mucho más 

técnica de cómo se realizó la actualización catastral, no 

obviamente no estuve durante el proceso de la actualización 

catastral, de hecho esta mañana estuve reunida con el Área, en 

donde le solicitamos de parte de la administración municipal en 

dónde revisáramos predio a predio actualizado la información 

soporte y que fuéramos muy rigurosos en la información que se 

iba a transferir del IGAC al Área; no culpamos, no tenemos que 
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buscar los culpables, porque creo que eso es un ejercicio que 

nos demora más y que no nos lleva a ningún resultado, creo que 

lo que debemos hacer es buscar soluciones de todas las 

inquietudes que hoy tenemos y buscar poder darle las respuestas 

a la ciudadanía que es lo que hoy necesitamos y lo que nos pide 

la gente. En primer lugar quiero dar las respuestas a los 

cuestionarios que creo que son absolutamente indispensables, 

todos ya sabemos que hay todos adelantaron además una parte muy 

importante, la actualización catastral no ha sido un Capricho 

de Bucaramanga, no ha sido un capricho de la administración, ni 

de la administración anterior, ni de ninguna administración, en 

Colombia hay varios municipios que han tenido mucho ruido 

alrededor de las actualizaciones catastrales y justamente es 

por el atraso que representa Colombia en las actualizaciones 

catastrales no es un problema de este municipio o el municipio 

de Ibagué que hizo actualización catastral y se volvió también 

una bomba de tiempo el municipio de Tunja etc. Etc. Todos esos 

muchos los  municipios que han tenido muchísimos problemas con 

las actualizaciones catastrales, esto obedece a que Colombia 

lleva más de 30 años con un catastro atrasado, 30 años que 

hemos tratado de que realmente poder dar unos resultados 

acordes, esto lo dice el último estudio de DNP en donde dice 

porque es necesario que los municipios tengan catastros 

multipropósitos y la primera respuesta con el perdón de la 

autoridad presente acá, es que el IGAC no ha dado los 

resultados que esperamos para que tenga un catastro actualizado 

a la vigencia, desafortunadamente eso atiende a muchas cosas de 

pronto incapacidad técnica y incapacidad financiera, porque el 

IGAC pues aunque tiene territoriales no tiene todo el personal 

técnico que implica hacer una actualización catastral y además 

antes no era tan explícito en la ley o no era tan cumplido por 

los gobernantes que las actualizaciones catastrales hicieran 

cada cinco años razón por la cual muchos municipios duraban más 

de 10 o 15 años sin hacer actualizaciones catastrales, 

desafortunadamente los movimientos del catastro en una ciudad 

son diarios, enormes y sobre todo en los últimos 10 años en 

donde Colombia tuvo una transformación increíble, fue donde en 

la mayoría de los municipios pujantes se vieron las 

transformaciones y las edificaciones de mayor importancia y ahí 

es donde nosotros tenemos que comenzar explicarle a la 

ciudadanía qué fue lo que pasó en las ciudades y porque se 

incrementó este en esta magnitud; el municipio de Bucaramanga 

hizo la actualización catastral en dos fases, una en el 60% de 

inicial y una en el 40% que fue implementada en la vigencia 

2018 y una en el 40% implementada la vigencia 2019. La idea es 

que en el presupuesto del 2020 tuviéramos un recaudo total de 

178.000 millones de pesos, 178.866 millones de pesos, realmente 

a las proyecciones que nosotros tenemos, nosotros hoy tenemos 

194.000 contribuyentes es decir tenemos 194.000 predios que 

fijan en nuestro catastro los cuales en el 90% pues son predios 

que han sufrido variaciones, por supuesto de los 194.000 

tenemos hoy 1800 requerimientos de las solicitudes de 

actualización catastral excesiva, ya voy a  pasar a  la ley 

para que podamos ver con detenimiento, como todos los 

bumangueses sabemos las resoluciones las dos el proceso de 

actualización catastral es un proceso que se incluye en el en 

el ordenamiento de un municipio con una resolución que inicia 
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el primero de enero de cada vigencia, se pone en vigencia la el 

valor catastral de los del municipio, que corrijo a la 

interviniente que dice que Bucaramanga vales 2.7 billones de 

pesos Bucaramanga 27 billones de pesos realmente con la última 

actualización puede estar por alrededor de 27 billones de pesos 

vale nuestro nuestra nuestro avalúo catastral; eso significa 

que nosotros tenemos una gran magnitud, gran magnitud de 

predios que tienen gran valor en la ciudad, catastro realmente 

aunque yo no soy experta catastral, catastro realmente si 

divide en zonas homogéneas qué son zonas económicas que 

aparentemente el IGAC en un estudio rápido dice las zonas 

económicas que son zonas homogéneas y las califica y realmente 

si tiene que hacer una visita técnica qué es lo que hace que la 

actualización catastral retomé validez, lo que no significa de 

pronto que el control más leído por el contribuyente es que 

toquen la puerta de su casa y digan oiga señor venimos a hacer 

la visita actualización catastral, porque eso tiene muchas 

vicisitudes, puede ser que el contribuyente no esté o puede ser 

realmente porque la cartografía qué es la base de un avalúo 

catastral se lee desde un sistema de información, en donde se 

dimensiona cada predio las modificaciones de cada predio voy a 

dar un ejemplo sencillo, un propietario puede tener un lote 

pero al siguiente año pidió la licencia de construcción y al 

siguiente año tiene un edificio de 38 pisos, esto puede ocurrir 

a cómo existe la construcción hoy esto puede ocurrir en el 

lapso de uno o dos años y estas modificaciones catastrales que 

realmente se inscriben generalmente en los siguientes períodos, 

cuando uno ve las inclusiones de las mutaciones que llaman, los 

constructores dicen inclúyeme por favor que yo predio con 38 

pisos que tiene 1500 unidades, unidades se llaman casas, 

unidades en el predio con dirección tal, Ah sí señor pero es 

que antes había un lote, sí pero ahora tengo un predio con 39 

pisos, este tipo de modificaciones son las que se incluyeron 

dentro de las actualizaciones catastrales; esto puede ser un 

piso de 39 pisos o una casa ubicada en el en el barrio más 

humilde de una ciudad; estos ejemplos pueden ser todos, como 

recordamos y quiero reiterarlo porque lo dicho en varios medios 

de comunicación, el catastro no ha sido declarado nulo y esto 

quiero volverlo a reiterar los resoluciones que incluyeron las 

dos actualizaciones catastrales, no han sido declaradas nulas, 

razón por la cual de acuerdo a las ley desde la Constitución 

Política de Colombia, todo acto administrativo se presume legal 

hasta que un juez lo declara nulo, esto qué quiere decir que 

hasta que un juez de la República no me diga que la resolución 

xxx de 2018 y xxx de 2019 son declaradas nulas, por las razones 

que sea, no existe un saldo a favor de los contribuyentes o una 

devolución tangible a los contribuyentes. ¿Por qué? porque 

puede ocurrir totalmente lo contrario, así como hay una medida 

provisional que me dice el juez, en donde me dice el juez estoy 

estudiando de fondo su caso pues también decirme el juez que el 

pleito está favor del municipio y que efectivamente tengo que 

aplicar la actualización catastral, caso en el cual tendré que 

reliquidarles a los contribuyentes para que me paguen la 

actualización catastral retroactivamente; por esa razón es que 

la administración municipal se ha brogado la situación de 

decirle a los contribuyentes no podemos devolverle a lo que 

usted ha pagado el por cuenta de la actualización catastral y 
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no se lo podemos devolver hasta tanto un juez de la República 

no me diga que es nula la actualización catastral, porque 

solamente en el evento en el que se nula yo como municipio está 

autorizada hacer una nueva actualización catastral, ojo ustedes 

ya lo dijeron por dos razones una porque hay una inversión muy 

importante que fueron más de 12.800 millones de pesos y dos 

porque yo tengo hoy una situación jurídica consolidada que está 

en discusión si están discusión, que está en medida suspensión 

provisional si están medias suspensión provisional, pero es una  

medida cautelar y esa medida cautelar no genera la nulidad de 

los actos administrativos, porque todos los actos 

administrativos en Colombia se presumen legales hasta que se 

demuestre lo contrario, eso es lo que nos dice la ley. En ese 

sentido nosotros confiados de una mesa técnica de la vigencia 

2019 incluimos dentro del presupuesto la actualización 

catastral que iba a representar cerca de 65 mil millones de 

pesos adicionales al municipio, es decir que nosotros por 

concepto de impuesto Predial presupuestamos 178.000 millones de 

pesos, creemos que con mucho esfuerzo recaudaremos 121 mil 

millones de peso pero puede oscilar desde 114.000 millones de 

pesos hasta 121 millones de pesos dependiendo de las acciones 

que despleguemos hasta ese momento, cuál si es nuestro trabajo 

quiero mostrarles ya me voy a volver aquí pero quiero 

mostrarles algo muy importante los topes, la Ley 1995 de 2019 

estableció cuáles son los topes de impuesto Predial, pero sobre 

todo estableció cuáles son las excepciones que existen para que 

un impuesto Predial se puede incrementar más, que está 

reconociendo aquí la ley a pesar de que la ley de topes nos 

dice usted no puede cobrar más de IPC más 8 puntos cuando hay 

actualizado en la siguiente vigencia o que no puede cobrar más 

del 50% del impuesto Predial del anterior vigencia, también me 

está diciendo que existen unas excepciones primero quiero que 

vean el cuadro inmediatamente en donde dice variación de la 

liquidación si ustedes ven el recuadro en donde dice variación 

de la liquidación ahí ese porcentaje de todo dice 45% 45% 45% 

45% eso quiere decir que el impacto de la actualización 

catastral en Bucaramanga, en las cifras que nosotros tenemos 

está en un 45% máximo. En qué pueden estar cifrados, cuando yo 

veo estás cifras y la primera pregunta que me hago es en donde 

están cifrados entonces los incrementos del 100%, 200% y los 

1800 requerimientos de los contribuyentes, porque eso es lo que 

tengo que ver uno a uno, entonces quiero mostrarles cuales son 

las condiciones de Ley, a mí también me llama la atención y doy 

solamente una razón a que esto haya pasado es que faltó mucha  

comunicación al contribuyente, y la comunicación en eso estamos 

totalmente de acuerdo tiene que ser uno a uno, con total 

confianza y soportes aunque para los contribuyentes sea a veces 

difícil de explicar, pienso que la medida en que uno también 

puede darle explicaciones es mucho más fácil, pero la Ley me 

dice usted tiene un tope y tiene las siguientes excepciones y 

lo voy a decir con ejemplos para que me lo puedan entender 

fácilmente, los terrenos urbanizables no urbanizados, 

urbanizados no edificados, Qué quiere decir esto? la gente dice 

a mí me subió el 300% predial, sí señor usted tenía un lote ah 

sí señora yo tenía un lote y ahora que tiene? no una casa, sí 

señor lo que pasa es que su terreno era urbanizable pero ahora 

está urbanizado, entonces tiene una modificación completamente 
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que constituyen una excepción legal y que por tanto pues ese sí 

constituye un incremento que puede ser de más de un 100%, de 

100 de un 150 no se, lo cierto es que tiene una modificación 

real en su predio. 2. Los predios que no figuraban como lotes 

no construidos o construidos y con menor avalúo al que origina 

la construcción o la edificación a la realizada, generalmente 

los lotes baldíos que son los lotes mal llamados de engorde que 

tienen los con muchos constructores, los dejan por muchísimos 

años ahí quietos pero figuran como no construidos y han pasado 

diez años como no construidos y resulta que ahí hoy edificios 

pero nunca reportan una modificación, entonces es muy usual en 

el catastro ver este este tipo de lotes que siempre han sido 

los espero que nunca han sido organizados cuando usted ve en el 

en el recibo de impuesto Predial usted dice pero usted sigue 

siendo un lote, si es que yo nunca ha reportado, usted reporta 

la licencia y antes que realmente era un poco difícil porque no 

es no estaba tan sistematizado, no le reportaban el IGAC que 

había un edificio, porque una licencia la expide la curaduría 

entonces la curaduría no le decía al IGAC, el IGAC no le decía 

la alcaldía Y así sucesivamente y así habían muchas 

modificaciones que nunca eran reportadas, hoy pues es un poco 

estamos un poco más conectados y hacemos que la información 

pues no llegue más así que cuando las personas reportan en esos 

lotes que ha sido construidos o que han sido edificados y que 

tienen un nuevo avalúo por supuesto tendrán un avalúo que 

supere el 100% y los predios que dice que utilicen como base 

gravable El auto avalúo para calcular el impuesto Predial, 

muchas veces las personas utilizan el auto avalúo para efectos 

tributarios, generalmente son las personas que tienen más 

capacidad económica, que dicen yo voy a tributar este año por 

el 100% adicional porque lo quiero vender por un menor valor 

etc. Etc. Etc. esta situación es totalmente anormal y pues 

obviamente su impuesto Predial generaría muchas modificaciones, 

las otras excepciones son mantenimientos y demás. A hoy  

digamos yo creo que la administración debe tomar una 

responsabilidad que es absolutamente fundamentada y es que 

tomemos esos casos o esos esas 1800 denuncias que han sido 

tomadas por los contribuyentes en dónde se han excedido en más 

de un 200% o 300% que veo que pasó mucho más en el 60% que en 

el 40% pero que sí pasó que fueron denuncias y que son reales y 

que nosotros podamos atender al contribuyente uno a uno y darle 

la respuestas de qué fue lo que sucedió específicamente con su 

predio. En que soy de acuerdo con el concejal Cristian por 

ejemplo tenemos que hacer las visitas en eso nos hemos 

comprometido con el Área y aquí doy una respuesta que usted 

preguntaba qué va a pasar entonces yo voy a volver a pagar ese 

equipo que se va a ir casa, casa revisando esos predios; bueno 

ahí es algo que nosotros en principio tendríamos que suspender 

por qué tenemos las acciones suspendidas de las resoluciones de 

actualización catastral, pero lo que sí es cierto es que yo 

tengo que darle respuestas urgentes a los contribuyentes y 

responder esas 1800 solicitudes que tengo de los contribuyentes 

razón por la cual nosotros con la competencia en el Área nos 

hemos comprometido a revaluar esas 1800 solicitudes y evaluar 

uno a uno los predios que fueron actualizados catastralmente 

para ver si cumplieron la ley de topes y llamar así a las 

visitas que no fueron realizadas si es que no fueron realizadas 
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o por lo menos los aspectos técnicos de la actualización para 

que nosotros podamos darle mucha más respuestas a la ciudad y 

sobre todo tener una cifras mucho más certeras, creo que es lo 

que le daría una tranquilidad a la, a los bumangueses y unas 

respuestas mucho más prontas de lo que se pueda demorar. El 

concejal Jaime Andrés pregunta qué pasa con los procesos, 

realmente es muy complicado decir qué pasa con los procesos y 

si hubo alguna responsabilidad de parte de la administración 

municipal de parte de los procesos y les voy a explicar por qué 

la demanda es del accionante al IGAC, es decir el demandado es 

el IGAC en todos los casos, nosotros como administración 

municipal somos terceros intervinientes se llama la figura 

expresamente jurídicamente hablando, terceros intervinientes 

nosotros ingresamos al proceso como terceros intervinientes y 

estamos en etapas de apelación por competencia en uno de los 

casos y estamos en etapas de apelación de las medidas 

cautelares, por eso hoy los procesos están en el Consejo de 

Estado en etapa de apelación de las dos medidas cautelares que 

nos han interpuesto en el Tribunal Administrativo y estamos a 

la espera de que el Consejo de Estado se pronuncie, esperamos 

este año, pero usted ha dicho algo muy razonable y es que esto 

puede tardar mucho hoy pues obviamente nosotros no estamos 

pagando ninguna defensa jurídica, nosotros estamos defendiendo 

los directamente con nuestra oficina jurídica que en compañía 

de la secretaría de  hacienda en donde hemos hecho o tratado de 

hacer coadyuvar esa defensa a el IGAC para que podamos 

explicarle Cuáles fueron los argumentos técnicos de la 

actualización catastral, obviamente la primera es que 

Bucaramanga lleva desde el 2013 sin aplicar una actualización 

catastral, Por lo cual ha sido una ciudad que se ha 

transformado en más de 7 años de manera increíble, porque como 

todo el país hemos sido sometidos a una burbuja Inmobiliaria en 

donde han aparecido muchísimos predios nuevos, Que obviamente 

tienen algunos gran valor y gran modificación en las zonas 

económicas de la ciudad, es por eso que tenemos que entender un 

poco Cuál ha sido también el proceso de económico de la ciudad 

la ley dice que el avalúo catastral, el avalúo catastral debe 

ser el 60% del avalúo comercial, Lo que implica que cuando uno 

dice está exagerado lo que pasa es que yo sí les entiendo una 

cosa y es que sufrir un atraso de 7 años pues es como si usted 

tiene hoy un hijo de 7 años, Pues usted dice bueno Pero espere 

como así, esto es demasiado, cierto, porque usted no ha tenido 

un proceso y en eso creo que estamos de acuerdo hoy creo que 

podemos subsanar ese punto y es que hoy tenemos competencia en 

el Área Metropolitana al tener la competencia en el Área 

Metropolitana vamos a poder hacer un proceso de conservación 

año a año que le permita a la ciudad tener monitorear un 

crecimiento real sin que afecte de manera exabrupta  a los 

contribuyentes, porque estamos de acuerdo que después de 7 años 

introducir todas las modificaciones en un catastro, genera 

obviamente como ha pasado pues unos incrementos exagerados, que 

paralelos, más que exagerados de acuerdo a la Ley que resultan 

exagerados para los bolsillos de los contribuyentes y eso lo 

entendemos de total manera. Cómo se buscan medidas paliativas 

para los contribuyentes, pagos por cuotas, descuentos 

modificando los plazos, haciendo que los contribuyentes tengan 

muchas más oportunidades de pago para que no se no se sienta 
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tan fuerte esas medidas y sean medidas paliativas para los 

contribuyentes, que puedan determinar primero si su avalúo 

catastral es real y segundo si efectivamente ese avalúo 

catastral obviamente corresponde a la realidad y no resulta 

exagerado para su predio, hay un contribuyente que me dijo 

doctora es que mi predio vale 200 millones de pesos pero mi 

avalúo vale 100, yo le dije claro pero su avalúo venía hacer 

50.000.000 de pesos por supuesto que se duplicó, pero no es que 

sea una medida exagerada lo que cuesta, porque su avalúo real 

debería ser 100 millones sepas lo que pasa es que si usted se 

lo sube de un año a otro pues para el contribuyente va a 

representar una medida exagerada y eso lo entendemos desde el 

punto de vista de los ciudadanos, por eso con esta 

administración que es lo que vamos a hacer, en primera medida 

vamos a poner en marcha el catastro multipropósito creemos que 

es una medida absolutamente necesaria, no solamente para 

entender información confiable para los contribuyentes, sino 

para tener un catastro conservado año a año que no le permita 

al contribuyente tener incrementos exagerados, ni exabruptos 

del impuesto Predial y podamos tener una ciudad catastralmente 

conservada que es lo que una ciudad como Bucaramanga necesita. 

En segundo lugar responder cada uno de los requerimientos de 

los contribuyentes, pensamos que eso es absolutamente necesario 

que nosotros le podemos decir señor contribuyente mire la 

medida, es que usted tenía un lote, sí señor, yo tenía un lote 

ah bueno ahora tiene una casa, si ahora tengo una casa, 

entonces verifiquemos que ha sido la novedad de su predio vamos 

a visitarlo que pasó con su predio ponerle a las explicaciones 

o te tenía tantos metros cuadrados ahora no tiene tantos metros 

cuadrados, cómo funciona, yo pienso que en la medida en que le 

podamos decir eso a los contribuyentes, los contribuyentes para 

tener una conversación con nosotros mucho más amena y nosotros 

también vamos a poderle dar una explicación de bueno usted cómo 

va a pagar, bueno no yo puedo pagar mire se los aseguro la 

mayoría los contribuyentes le dicen a uno es que yo le puedo 

pagar a usted en 4 cuotas, perfecto entonces miremos como me 

puede pagar en 4 cuotas, porque lo que buscamos es un 

contribuyente cumplido porque el bumangueses es cumplido, paga 

sus impuestos y además le encanta pagar sus estos y le encanta 

pagar sus impuestos porque sabe que ese es el insumo de las 

obras de la ciudad; esta mañana el alcalde me  contaba que 

estuvo inaugurando un parque y le dijo a los contribuyentes, se 

le acercaron y le dijeron alcalde tenemos problemas con 

impuesto Predial y él les explicó cómo funcionaba, por qué, 

porque estamos haciendo la pedagogía y esperamos hacer la 

pedagogía barrio a barrio, comuna a comuna llevándole la 

información a la gente, una vez se les explicó él dijo los 

contribuyentes le dijeron ah sí alcalde ya entendimos; entonces 

ahora sí tenemos que organizar es cómo pagar, que nos dé unos 

plazos, que no sé cómo, que sí sé, a bueno, entonces en esa 

medida porque ellos necesitan respuestas, respuestas y en eso 

sí creo que los procesos de socialización son absolutamente 

fundamentales. Paso a la siguiente pregunta que consideró que 

es muy importante ¿Qué vamos a hacer como administración con 

ese presupuesto que tenemos? desafortunadamente nosotros 

confiamos otra vez con el perdón de IGAC acá presente, 

confiamos en el IGAC que nos dijo que nos iba a hacer la 
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actualización catastral del 100% en la vigencia 2019, 

obviamente es un proceso súper técnico que tiene que 

aperturarse mediante actos administrativos y cerrarse con actos 

administrativos, ya Hoy tenemos una situación jurídica Y 

tenemos una situación económica en la ciudad, nosotros 

esperamos recaudar 178 millones de pesos, les acabo de decir 

vamos a recaudar cerca del máximo 121.000 millones de pesos, lo 

primero que vamos a hacer es una medida de aplazamiento, el 

aplazamiento está consagrado en el estatuto orgánico de 

presupuesto, en donde nos dice efectivamente el artículo 980 en 

donde nos dice que es un aplazamiento, nosotros vamos a aplazar 

las apropiaciones presupuestales que teníamos incluidas para 

financiar ciertos programas, que lo que vamos a buscar en el 

primer semestre, esta será una medida preventiva por el primer 

semestre, mientras buscamos dos cosas una verificar que pasa en 

el primer semestre con los procesos jurídicos, nosotros 

realmente esperamos un pronunciamiento del Consejo de Estado 

llevamos más de un año, esperamos que el Consejo de Estado se 

pronuncia este año pero si no se pronuncia pues ya tendremos 

que tomar las decisiones en el segundo semestre, los renglones 

que nosotros tenemos pronosticado aplazar son los que ustedes 

ven en pantalla, de qué depende esto primero el consejo de 

gobierno tendrá que tomar una decisión en cabeza del señor 

alcalde qué rubros aplazar, como aplazarlo y si estas son las 

medidas que menos afectarían a la ciudad, nosotros lo que lo 

que menos queremos afectan es la inversión, por qué pues porque 

esa es la que nos por la que nos van a recordar los 

bumangueses, entonces queremos es que la inversión llegue a los 

a los ciudadanos, por eso estamos primero tenemos obviamente 

aquí el Fondo de contingencias, que es el fondo con el que 

pagamos las demandas, la secretaría de salud, el fondo de 

estabilización y su pensión de Metrolínea, unas interventorías 

que tenemos de unos procesos que están parados, los 

presupuestos participativos, los acuerdos de ciudad, los 

acuerdos de comuna, los acuerdos escolares, la adquisición  de 

área de interés para protección hídrica y bueno, el concejo y 

la Personería que ven ahí es porque cómo reducimos los ingresos 

de libre destinación y ustedes gozan de un porcentaje de los 

ingresos de libre destinación, automáticamente tiene que 

reducirse automáticamente, por supuesto esto para una claridad, 

ya quedan notificados, no, todos tenemos que aportar un 

pedacito, todos tenemos que aportar un pedacito, lo importante 

digamos esto es una medida preliminar que tenemos, en la medida 

aplazamiento lo que hace es un congelamiento, un congelamiento 

provisional y ahí voy a la siguiente pregunta entonces mi reto 

como Secretaría de Hacienda es lograr que este congelamiento 

solamente llegué hasta junio y que logremos descongelar estos 

rubros presupuestales para lograr incrementar los ingresos, 

¿cómo? tenemos la cartera que en principio pues estamos 

buscando medidas masivas, no, que también son dolorosas para 

los contribuyentes por supuesto, pero la idea es que hoy 

tenemos cerca de 50.000 predios que se encuentran en mora en 

sus contribuciones de Predial, por lo cual vamos a buscar 

medidas masivas de recuperación de cartera, embargos masivos 

reportes a centrales de riesgo etc. Etc. Etc. lo cual va a ser 

que pongamos una cartera mucho más dinámica, nosotros venimos 

en una recuperación de cartera en crecimiento, pero la idea es 
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que busquemos una recuperación muy dinámica y que logremos el 

doble recaudo este año; vamos a hacer una identificación de los 

contribuyentes que nos deben, como nos deben y que logremos 

recuperar lo más pronto posible esa cartera, ojalá de aquí a 

junio para que nosotros podamos reemplazar esas fuentes de 

financiación y poder descongelar esto. Gestionar la 

optimización de ingresos y rentas del municipio, bueno la 

cartera y cofinanciar, realmente el alcalde si se ha puesto la 

camiseta en buscar la cofinanciación, en buscar convenios, en 

buscar que las fuentes de financiación sean reemplazadas sobre 

todo en libre destinación para lograr liberar estos recursos, 

vamos a ponernos la camiseta con FONPET, vamos a ponernos la 

camiseta con una serie de fuentes que hoy tenemos un poco 

atrasadas, pero que vamos a hacer lo posible por ser lo más 

dinámicos en la vigencia 2020 y poder buscar los recursos que 

más podamos para poder reemplazar estas fuentes de 

financiación, nosotros estamos buscando se lo más proactivos 

posible, vamos a hacer una campaña de cultura tributaria con el 

fin de que todos los contribuyentes de impuesto de industria y 

comercio y Predial no se queden sin pagar, afortunadamente los  

ciudadanos y lo tengo que decir, hoy tenemos un incremento de 

casi el 10% del pago del impuesto Predial y esto quiere decir 

confianza, los ciudadanos hoy tienen confianza, tienen 

confianza en que sus recursos van a ser bien invertidos y creo 

que esto va a ser mucho más atractivo, estoy segura que la 

prórroga del descuento del 10% nos va a incrementar los 

ingresos en febrero y que va a ser muy bueno para que los 

contribuyentes puedan acogerse a ese descuento del 10% para que 

se pongan al día con los bumangueses y además vamos a 

incrementar, vamos a implementar una adicional Y es que vamos a 

traer ojalá la otra semana al concejo para estudio la medida de 

reducción de intereses para la cartera, eso va a ser buenísimo 

para que todos los contribuyentes se pongan al día, ya la ley 

de crecimiento nos la autorizó, la vamos a estudiar si Dios 

quiere la otra semana en el concejo para que todos los 

contribuyentes puedan tener reducción en sus intereses, para 

ponerse en el día de los contribuyentes, nuestra camiseta 

ahorita está puesta para que los contribuyentes tengan todas 

las alternativas de pago y todas los beneficios para que no se 

puedan poner al día, así que esa es la siguiente medida que 

tenemos en recuperación de cartera, vamos a abrirla lo que más 

podamos para que todos los contribuyentes puedan ponerse al día 

y puedan tener el 70% de reducción de la sanción es que hoy por 

los que hoy cuenta, de una vez les voy a traer la clasificación 

de cartera de multas y comparendos, para ver si logramos 

hacerle un debate a esta cartera de multas y comparendos que 

creo que también es muy importante y sobre todo porque en la 

medida en que más le recuperemos los recursos a estas carteras 

pues podemos reemplazar nuestros recursos y podemos liberar más 

de más de esto que tenemos congelado. A hoy creo que hasta las 

5 de la tarde estábamos expidiendo ya lo recibos de impuesto 

Predial con el 31 de enero, a partir de mañana los 

contribuyentes que expidan su recibo en línea y por los 

próximos 5 días vamos a entregar todos los recibos de impuesto 

Predial con el plazo 28 de febrero con el descuento del 10% en 

sus casas a todos los bumangueses esperamos llevarle su recibo 

impuesto Predial solamente para que puedan pagar en el mes de 
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febrero y esto también nos va ayudar como una medida de 

publicidad y transparencia para que todos los bumangueses 

puedan pagar, por qué nos demoramos tanto, pues realmente nos 

demoramos tanto porque pasaron sucedieron muchas cosas, 

estábamos esperando que fuera aprobado en plenaria el descuento 

y poder llevarle el recibo actualizado a los bumangueses. La 

coayudancia las preguntas del concejal Chumy qué pasa con la 

coayudancia del Concejo yo creo que se lo he expresado a varios 

de ustedes, creo que el respaldo político más que a la 

actualización catastral, es a la defensa de los contribuyentes, 

a la defensa de la ciudad, pienso que ustedes han tomado una 

postura muy objetiva de qué es lo que tiene que ser Bucaramanga 

hoy y como tiene que ser y cómo hacemos entre todos para que 

esta ciudad avance y pienso que es lo más sano para todos, las 

medidas que representan retraso para la ciudad pues obviamente 

creo que los contribuyentes les agradecen provisionalmente, 

pero después pues se dan cuenta que no son medidas, en donde 

vea una ciudad llena de bondades en donde vean unos índices que 

disminuye la pobreza, que sube el empleo, que incrementa los 

programas de vivienda, en donde en donde genera prosperidad y 

beneficios; eso es lo que generalmente una ciudad reclama, una 

educación, salud y que todos los programas funcionen para que 

una ciudad puede hacer próspera; por eso aplaudo la posición de 

ustedes, que es una posición legal en donde hacemos cumplir la 

Ley pero de parte de los contribuyentes en donde defendemos a 

los contribuyentes, creo que es lo más lo más sano que podemos 

hacer, que podemos hacer, qué hacemos con la coayudancia y yo 

aquí quiero ser muy clara en las personas que dicen que unos 

defienden el predial y que otros no defienden el predial y que 

unos dependen de la actualización catastral y que otros no 

defiende la actualización catastral, yo creo que eso es unos 

pronunciamientos bien egoístas para la ciudad, porque no es que 

nadie tienda la actualización catastral lo defienda el predial 

porque finalmente esos son los recursos con los que se hacen 

las inversiones de la ciudad y son los las inversiones de las 

que todos los ciudadanos disfrutamos, de las que todos los 

bumangueses disfrutamos, entonces finalmente ustedes están es 

defendiendo el interés general de unos bumangueses, la 

coayudancia es muy importante para nosotros como administración 

municipal, pero yo les decía que nosotros somos terceros 

intervinientes, no somos los demandados al no ser los 

demandados, creo que el pronunciamiento desde el concejo puede 

ir hacia el proceso directamente al Consejo de Estado y es en 

el sentido en el que lo ha hecho la administración municipal y 

es solicitar un pronunciamiento urgente de fondo, el que sea, 

el que la ley considere, el que la justicia estudie si es que 

se hizo mal pues entonces que declaré la nulidad, pero que lo 

declaró bajo argumentos técnicos y legales, porque eso es lo 

que necesitamos en la ciudad, nosotros necesitamos seguridad 

jurídica para los contribuyentes y necesitamos como 

administración iniciar las acciones inmediatas o en hacer una 

actualización catastral nueva o en mirar qué pasó con los 

recursos o en hacerlo que lo que estime necesario la Ley pero 

acciones urgentes, pronunciamientos urgentes, creo que es ha 

sido la línea que ha tenido la administración municipal para 

pronunciarse, necesitamos pronunciamientos urgentes para 

brindarle la seguridad jurídica a los bumangueses, eso es lo 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 31 

de 52 

 

  
que necesitamos de lo contrario nosotros seguimos en el limbo 

jurídico de bueno pues toca esperar que pasa y toca esperar que 

pasa y toca esperar que pasa y así llevamos dos años diciendo 

los contribuyentes espere que yo ya casi los voy a devolver, 

espere que yo no sé, de cómo espere, que sí, y eso es lo que ha 

generado confusión, confusión en la gente porque la gente el 

año pasado le decía no se preocupe que el otro año yo le abono, 

no se preocupe que el otro año yo le devuelvo, me parece me 

parece posturas muy irresponsables porque nosotros no podemos 

decirle a los contribuyentes que les vamos a devolver, hasta 

que no haya un pronunciamiento de fondo y por eso debemos 

exigirle al poder  judicial que se produce inmediatamente por 

el bien de la ciudad, por el atraso que está sufriendo la 

ciudad, finalmente hoy tenemos una actualización que nos está 

quitando 65.000 millones de pesos que pueden ser para el otro 

año otros 80.000 millones de pesos y entonces esta inseguridad 

jurídica lo que nos está llevando es a un atraso Real de la 

ciudad en donde ninguno puede avanzar, ni puede tomar 

decisiones, por eso necesitamos decisiones de fondo para que 

nosotros como administración podamos tomar actuaciones 

inmediatas y podamos a su vez darle seguridad jurídica a los 

contribuyentes, que nos toca devolver la plata, que nos toca 

compensarles, que nos toca, bueno eso serán situaciones que 

tendremos que lidiar en el momento del pronunciamiento y 

tendremos que resolver porque primero están los contribuyentes 

pero lo que necesitamos es que hoy el tribunal defina de fondo 

qué es lo que ha pasado la actualización catastral y lo que 

nosotros desde la administración hemos exigido es un 

pronunciamiento técnico, técnico desde las normas desde las 

leyes y desde la Constitución, porque un proceso de 

actualización catastral es un proceso técnico y merece 

pronunciamientos técnicos de fondo; a mí me llama mucho la 

atención que aquí nunca se ha discutido qué pasó con la 

actualización catastral, todo el mundo habla y eso siempre pasa 

lo digo por la experiencia que he sufrido con las 

actualizaciones catastrales, siempre está el cartel del avalúo 

siempre está la gente que compra los predios, siempre está la 

gente que yo no sé cómo, que sí sé, qué que sí sé cómo, pero 

pues también yo los llamo a que seamos objetivos y que tengamos 

pruebas, porque también se vuelve el cartel del chisme, el 

cartel de yo dije, usted dijo y fulano dijo y finalmente pues 

eso es lo que haces afectar mucho a la ciudad. No conozco 

realmente cuál fue la ejecución que hizo la unidad distrital, 

sé que fue muy rechazada, sé que tuvo muchísimos 

pronunciamientos, sé que tuvo mucho que criticarle, pero pues 

creo que ahorita tenemos que ponernos en una posición de cuál 

fue el resultado de la actualización catastral, cómo los 

podemos tomar y asumir desde la administración y como 

rescatamos lo mejor, lo que sí es cierto es que hoy tenemos una 

inversión de 12.800 millones de pesos como lo dijo el concejal 

Cristian que son recursos que ya no podemos devolvernos, eso es 

lo más grave, afortunadamente hoy no tenemos ninguno liquidado 

y por eso nosotros como administración lo que hemos es abierto 

la puerta a la revisión de esta actualización catastral, le 

hemos dicho ya que el Área es competente ahora entonces 

entrégueme los documentos técnicos y retomemos la revisión de 

la actualización catastral, esa es la tarea que se va a dar 
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esta administración pienso que acompañado de muy buena 

socialización vamos a poder vamos a poderle dar muy buena 

información a los contribuyentes y que todos coadyuvemos  el 

pronunciamiento de fondo  para la ciudad, porque creo que los 

únicos que nos vamos a beneficiar pues somos los bumangueses, 

la actualización; creo que la actualización por fase es la que 

vamos a seguir haciendo por años es la que vamos a seguir 

haciendo, nosotros le vamos a apostar a la actualización que no 

se llama actualización, sino conservación de catastro la 

conservación de catastro multipropósito va a ser la apuesta que 

tenga este gobierno para que podamos de aquí en adelante seguir 

conservando un catastro sano en la medida de lo posible y 

poderle dar la seguridad jurídica de los contribuyentes sin 

excesos, sin excesos porque eso es lo que más necesitamos de 

los contribuyentes, que no tengamos esos excesos y que le 

podamos dar las respuestas, pero si eso se hace año a año y 

nosotros podemos tener las herramientas para darle respuesta a 

los contribuyentes año a año pues será seguramente mucho más 

fácil poderle decir a los contribuyentes sí perfecto ya usted 

tiene esto sucedió este año, el otro año, el otro año, el otro 

año, lo que pasa es que han pasado tantos años pues que el 

golpe finalmente es demasiado duro. Por último agradecerles 

siempre la oportunidad de intervenir y de la Administración, 

pienso que es muy importante que nosotros podamos interactuar 

con ustedes para que ustedes a su vez interactúen con la 

ciudad, nosotros aspiramos a tener una secretaría de Hacienda 

abierta a los contribuyentes, con respuestas claras a los 

contribuyentes, con procesos que le brinden seguridad jurídica, 

yo estoy de acuerdo con la abogada que intervino que decía que 

la secretaría Hacienda teníamos procesos de brontosaurios, eso 

es cierto, yo lo digo lastimosamente hoy soy la Secretaría de 

Hacienda pero eso es cierto y a mí me da mucha pena con los 

contribuyentes todos los días decirles no es que nos demoramos, 

no es que el sistema, no es que la hoja, no es que, voy a 

tratar de implementar lo más rápido posible realmente normas 

nuevas, eso sí pido mucho apoyo del Concejo, normas nuevas 

procesos modernos, notificaciones, hoy la norma nos brinda 

todas las herramientas y nosotros no las tenemos nos brinda 

notificaciones electrónicas, nos brinda actos administrativos 

en breve, nos brinda que podamos darle comunicación directa al 

contribuyente y allá todavía estamos en el papel, del papel, 

del papel y realmente eso es lo que más le molesta a los 

contribuyentes, que nosotros no podamos darle una atención que 

es la atención se merece, para mí ellos son lo más importante 

que pueda existir y tener filas extensas que yo no le puede dar 

al contribuyente e información en tiempo real, que tenga que 

demorar me un año y notificarlo, no eso no puede ser eso no 

puede seguir así; definitivamente la apuesta de la Secretaría 

de Hacienda va hacer la modernización, yo me voy a poner la 

camiseta por la modernización de las normas, tenemos normas que 

llevan 20 años 22 años que no podemos aplicar, unos procesos 

totalmente rudimentarios y creo que eso ha afectado mucho la 

imagen de la Administración municipal y la confianza del 

contribuyente porque no le podemos decir al contribuyente otra 

cosa que es que el estatuto tributario no me lo permite. 

Entonces pienso que la medida en que podamos brindarle una 

mejor atención al contribuyente, vamos a ganar esa confianza y 
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vamos a ganar una mejor atención al contribuyente, es así creo 

que le doy toda la razón, creo que es una apuesta no solamente 

desde la administración municipal pido el apoyo total del 

Concejo, el respaldo total del Concejo, estudiar nuevos 

procesos, estudiar nuevas herramientas que nos permitan darle 

una mejor atención al contribuyente, muchas gracias y para 

nosotros siempre será un placer darles las respuestas a la 

comunidad. 

  

PRESIDENTE:   Muchas gracias doctora Saharay, se procederá del 

uso de la palabra los honorables concejales y después los 

citados, vamos a proceder a la palabra a los citados en un 

tiempo de 5 minutos y después le damos la palabra a los 

honorables concejales. 

2:11:31  

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JAVIER ORLANDO DIAZ GIRÓN DIRECTOR 

TERRITORIAL SANTANDER DEL IGAC: Buenas tardes, Yo soy el 

director territorial Santander del Instituto geográfico Agustín 

Codazzi, esta es la segunda vez que acudimos al recinto del 

concejo municipal de Bucaramanga, el año pasado lo hicimos en 

la exposición de la primera actualización que se generó, las 

preguntas han sido evacuadas en su totalidad, por la Secretaría 

de Hacienda ha hecho una posición muy clara precisa y ajustada 

a la realidad que tenemos con el IGAC, una de las 

particularidades que ella manifestaba es el hecho del porque la 

contratación el Instituto geográfico Agustín Codazzi en otras 

anteriores ocasiones había apoyado los procesos con dineros, 

los había cofinanciados, el Instituto geográfico Agustín 

Codazzi a lo largo de los diferentes años, ha venido 

disminuyendo su presupuesto por eso nosotros nos convertimos en 

un servicio público, nosotros ofrecemos unos servicios 

catastrales, por eso el año pasado vigencia 2019 realizamos la 

actualización catastral cobrándole el valor a la alcaldía 

municipal, en el año 2017 y 2018 el municipio de Bucaramanga 

contrato con el Área, con la Universidad Distrital la labor del 

reconocimiento Predial, nosotros hicimos la labor de 

certificación y validación de la calidad de la labor que ellos 

realizaban, esto porque nosotros no teníamos la capacidad para 

hacer en ese momento la contratación directa por un tema de 

techo presupuestal que se manejaba con el Ministerio de 

Hacienda, el instituto ya había agotado ese ese recurso, por 

eso en ese momento se manejó con la Universidad Distrital, el 

año pasado pudimos contratarlo con el directamente el Instituto 

geográfico Agustín Codazzi con la administración municipal y 

aquí es donde este año ustedes pueden entrar a revisar lo que 

exponía el concejal Cristian Reyes que sí puede ser que durante 

el año 2017 y 2018 que fue la actualización que realizó la 

universidad distrital en comparación con la del 2019 que fue la 

que realizó total y completamente el Instituto geográfico 

Agustín Codazzi con su personal técnico y operativo van a 

entrar ustedes a revisar los diferentes incrementos de los 

avalúos y van a darse cuenta que no se superan el 60% en 

ninguno de los predios, claro como lo decía la señora 

Secretaría de Hacienda hay predios que van a triplicar su valor 

pero también es producto de que eran un lote hoy son casas son 

edificios; Bucaramanga es una de las ciudades, es la quinta 

ciudad de Colombia en la que tiene el mayor crecimiento o de 
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propiedad horizontal y ustedes lo saben Bucaramanga está 

creciendo exponencialmente, tenemos más constructoras que las 

que comúnmente teníamos, que hoy están invirtiendo en la ciudad 

esto es lo que buscaba la administración, en hacer estas 

actualizaciones, hoy en día tienes muchas preguntas la 

principal pregunta es ¿cómo hicimos durante el 2019 todo este 

proceso de actualización?, se dice que uno debe en el año 

pasado en enero cuando tuvimos el debate el municipio invitó  

no, el concejo le dio la participación a las lonjas de 

Santander, nosotros el año pasado las invitamos a ser parte del 

proceso de actualización catastral del año 2019, ellas hicieron 

parte de esta actualización las tuvimos en cuenta para tener en 

cuenta los criterios en las rondas de avalúos, para determinar 

los valores de las zonas físicas homogéneas de la ciudad. Hay 

una pregunta grande y es que va a suceder con las respuestas 

que van a qué se deben dar a los más de 17.000 peticionarios 

que solicitaron la revisión del avalúo catastral, esto se dio 

por un error en el que les facilitaron por x o y circunstancia 

unos formatos que no tenía nada que ver con lo que la ley 

contempla para resolverles las dudas, para resolver estas 

revisiones de avalúo, ellos solicitaron cosas que no eran no 

tenía nada que ver con lo que realmente se justificaba, está en 

la resolución 70 del IGAC están los requisitos para hacer esa 

revisión de avalúo, estas peticiones a partir de que se levante 

la medida porque somos creyentes hemos defendido jurídicamente 

la posición del IGAC en cuanto a que la actualización se puede 

realizar en forma parcial, ustedes entran a mirar en el 

catastro distrital hoy la directora general del instituto es la 

ex directora de catastro distrital, en Bogotá se desarrolla la 

actualización catastral parcialmente, es decir por partes y 

nunca ha habido ningún inconveniente, en este momento lo que 

estaban debatiendo en el Tribunal administrativo es eso, porque 

no se ha debatido la parte técnica, todos tenemos conocimiento 

de que la labor que se realizó de este procedimiento está 

ajustado a los estándares y a los procedimientos del instituto, 

por esa razón lo único que hay de la inequidad tributaria es el 

tema de que se hizo de manera parcial. 

 

PRESIDENTE: Vamos a dar 2 minutos más para que concluya.  

 

CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL DOCTOR JAVIER ORLANDO DIAZ GIRÓN 

DIRECTOR TERRITORIAL SANTANDER DEL IGAC:  Ustedes preguntaba 

que por qué no se han respondido esas 18.000 peticiones, 

sencillo el proceso está suspendido por el Tribunal 

Administrativo y hasta que no se defina no podemos entrar a 

resolver ninguna de estas peticiones, porque esas entrarían 

haber sobre el valor del avalúo catastral, hasta el momento el 

Tribunal no ha definido, porque es competencia del honorable 

Concejo de Estado, en el momento en que se levante la medida 

cautelar, porque no hay ningún fallo, eso queremos dejarles 

claro, no hay ningún fallo, hay una suspensión, cuando quede 

definido este proceso se debe resolver, quién lo va a resolver 

el Área Metropolitana de Bucaramanga, porque desde el 7 de 

enero del 2020 el Área Metropolitana tiene todas las funciones 

del catastro en Bucaramanga, Girón, Floridablanca y Piedecuesta 

pero ojo nosotros como Instituto geográfico Agustín Codazzi 

estamos prestos a prestarle todo el apoyo que requieran, todo 
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el apoyo técnico no es que ellos solamente lo realicen, pero 

esta es una labor que va a tener que realizar el Área 

Metropolitana, nosotros les vamos a prestar todo el apoyo que 

requieran tanto en el tema de zonas físicas geoeconómicas y en 

el tema de avalúos, una de las situaciones es que en el momento 

no existe jurisprudencia, no ha habido en alguna parte que se 

haya revocado ningún proceso de actualización catastral en el 

país por parte del Consejo de Estado, han sido demandados el de 

Ibagué, el de Tunja, en la costa atlántica se han demandado 

varios procesos y ninguno ha sido revocado, inclusive en Nariño 

hay un proceso que ya terminó y no se revocó, porque como bien 

lo dijo el Consejo de Estado estos son procesos de trámite, 

cada usuario es quién debe discutir o pelear o solicitar la 

revisión de su avalúo; creemos que la forma en la que nosotros 

hemos trabajado hemos entregado la información al municipio y 

al Área Metropolitana ha sido ajustada a todos los cánones y a 

todos los procedimientos del instituto, por ende nosotros 

consideramos que cualquier situación que se presente 

posteriormente a la decisión que tome la jurisdicción de lo 

contencioso administrativo, el Instituto dentro de sus 

capacidades y dentro de sus funciones va a prestarles todo el 

apoyo como lo ha venido haciendo al municipio y al Área 

Metropolitana, muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias, el paso a secretaría jurídica del 

municipio. 

 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA ANA MILENA HINCAPIÉ – SECRETARIA 

JURIDICA: Buenas tardes a todos los presentes, para los que no 

me conocen mi nombre es Ana Milena Hincapié, soy la secretaría 

jurídica del municipio desde el 21 de enero de este año; 

gracias a todos por la invitación y por la oportunidad de venir 

a pronunciarme sobre las actuaciones judiciales que adelantado 

el municipio respecto a la demanda o las demandas que cursan 

contra el municipio y del IGAC por el tema del predial. En 

primer lugar me gustaría aclarar que el municipio conoce o 

tiene conocimiento de que han existido tres demandas de nulidad 

simple por ese mismo tema y por los actos administrativos 

emitidos por el IGAC, una de estas demandas fue la interpuesta 

por la Personería municipal de Bucaramanga, la otra demanda fue 

interpuesta por el ex concejal Wilson Mora y la otra demanda 

fue interpuesta por el ex concejal Pedro Nilson Amaya; la 

demanda que está más adelantada y respecto de la cual se 

profirió la suspensión provisional de los actos expedidos por 

el IGAC fue la del doctor Pedro Nilson Amaya, sin embargo pues 

hay que aclarar que por ejemplo la demanda interpuesta por el 

ex concejal Wilson Mora se radicó ante el Consejo de Estado y 

no ante el Tribunal Administrativo de Santander, esta demanda 

según la posición que tomó en ese momento el honorable Consejo 

de Estado fue rechazada, teniendo en cuenta una teoría y es que 

los actos administrativos expedidos por el IGAC son de trámite, 

por lo tanto no son enjuiciables ¿sí?, entonces automáticamente 

rechazan la demanda, sucede lo contrario con otra demanda que 

también fue interpuesta por la Personería municipal ante el 

Consejo de Estado y en este respecto a ese proceso no se 

rechazó por esta teoría, sino que simplemente la remitieron al 

Tribunal Administrativo de Santander por falta de competencia 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 36 

de 52 

 

  
alegando que la competencia para pronunciarse al respecto o 

admitir la demanda es el tribunal, entonces ya ahí tenemos una 

contradicción la 1 rechazada inmediatamente y la otra 

simplemente la remiten por competencia y hasta la demanda que 

es tramitada por el ex concejal Pedro Nelson Amaya ante el 

Tribunal Administrativo de Santander que se adelantó 

normalmente se llegó hasta la audiencia inicial y en ese 

momento pues cuando se rechazan las excepciones de fondo, 

perdón las excepciones previas planteadas por la apoderada del 

IGAC, esta apoderada del IGAC interpone el recurso de 

apelación, que sucede el municipio de Bucaramanga no era parte 

demandada dentro de este proceso sí, entonces al momento que se 

emite el auto admisorio de la demanda este simplemente se le 

notifica al IGAC para que ejerza el derecho de contradicción 

pero el municipio Bucaramanga simplemente se le da una 

comunicación mas no una notificación; entonces me gustaría 

aclarar que no es que haya un error en la defensa del municipio 

lo que pasa es que el Tribunal Administrativo Santander 

consideró que la única parte a la que debía notificar era al 

IGAC que era la que había expedido los actos administrativos, 

en ese sentido como se corre traslado por 5 días para 

pronunciarse sobre la solicitud de medida de suspensión 

provisional de los actos, simplemente el IGAC fue la única que 

tuvo la oportunidad de pronunciarse y defenderse frente a esa 

solicitud de suspensión, el municipio no, por cuanto no fue 

notificado, sin embargo el momento antes de la audiencia 

solicita intervenir como terceros y  solicitó la nulidad 

procesal, por cuanto no se integró debidamente el 

contradictorio pero esta decisión, pues esta solicitud también 

fue rechazada por el Tribunal Administrativo de Santander. El 

municipio adelantó todas las actuaciones que consideró 

convenientes, sin embargo ¿qué sucedió?, pues qué entonces 

apodera del IGAC pues le rechazaron la contestación al recurso 

que interpuso contra la suspensión provisional, alega el 

magistrado ponente que pues el poder fue allegado de forma 

extemporánea,  entonces pues quedó en firme la medida de 

suspensión provisional el municipio no tuvo la oportunidad de 

ejercer el derecho defensa frente a eso porque lo que les estoy 

comentando, al momento de realizarse la audiencia inicial en 

ese momento si interviene el municipio de Bucaramanga 

coadyuvando al IGAC más no como parte demandada sí, entonces 

esta medida suspensión provisional no se pudo apelar sin 

embargo las excepciones y entonces ahora lo que les quería 

aclarar respecto a eso tengo copia de las actuaciones que se 

han adelantado detalladamente, del registro que hay en Siglo 21 

por si alguno de ustedes está interesado en conocer más del 

detalle y también tengo aquí el copia del proceso y cada una 

las actuaciones Y de lo que ha legado el municipio se ha 

centrado sobre todo en la teoría que ya tiene el Consejo de 

Estado, el precedente jurisprudencial según el cual estos actos 

administrativos son de trámite, entonces no son enjuiciables y 

no dado el caso que el Consejo de Estado ahorita que el proceso 

está allá en la apelación de las excepciones, determine una 

nulidad de todo lo actuado, podría terminarse el proceso de una 

vez sí, al considerar que nunca había adelantarse por cuanto 

los actos son de trámite. Entonces estamos ante la espera del 
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pronunciamiento del honorable Consejo de Estado frente a esta 

situación, muchas gracias. 

  

PRESIDENTE: Muchas gracias, damos la palabra al doctor Mauricio 

Carvajal Subdirector de Planeación e infraestructura del Área 

Metropolitana de Bucaramanga, en condición de invitado. 

 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR MAURICIO CARVAJAL – ÁREA METROPOLITANA 

DE BUCARAMANGA: Muchas gracias honorable presidente, honorables 

concejales, mil gracias por la invitación, mil gracias por 

permitirnos al Área Metropolitana estar presentes en este 

debate, un saludo muy especial a la Secretaría de Hacienda, a 

la secretaría jurídica del municipio, a todos sus equipos de 

trabajo, a los funcionarios del Instituto geográfico. El Área 

Metropolitana como lo citó el doctor Javier Orlando desde el 8 

de enero ejerce como gestor catastral, ante esta actividad de 

los impuestos prediales del municipio de Bucaramanga, el Área 

ha estado supremamente presto, ha estado colaborando con el 

municipio, instalamos un punto de atención personalizada con 

dos funcionarios en el CAME, del mismo modo en el punto de 

atención de la Ciudadela Real de Minas, también estábamos, 

estamos brindando a la ciudadanía toda la información relativa 

con este proceso de actualización, manifestamos doctora Saharay 

nuestro acompañamiento en firme, ese es el mensaje que traemos 

hoy de parte de la dirección del Área Metropolitana, estamos 

atentos para colaborar, continuar colaborando formar un 

excelente equipo de trabajo y que definitivamente los 

ciudadanos sean los más beneficiados sobre este particular, 

nuevamente estamos atentos a cualquier requerimiento para dar 

claridad a cualquier proceso que a bien ustedes consideren 

amerite una mayor profundización mil Gracias. 

 

PRESIDENTE: Muchas Gracias a proceder a intervención y el uso 

de la palabra a los honorables concejales por favor a respetar 

el tiempo y vamos a dar un tiempo de 5 minutos de intervención 

por favor los citantes van a usar el uso de la palabra; tiene 

la palabra honorable concejal Cristian Reyes. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: Agradecerle a usted doctora Saharay por la explicación 

que le ha dado  no sólo al concejo Bucaramanga sino a todos los 

bumangueses, la preocupación siempre está manifestada en las 

reclamaciones por los excesivos cobros o el excesivo avalúo 

catastral, tener en cuenta si podemos viabilizar la propuesta 

que hice  en mi intervención, de poder aplazar o coadyuvar la 

solicitud que hizo el ingeniero Juan Carlos al presidente de la 

república para el aplazamiento de la entrada en vigencia del 

avalúo catastral en Bucaramanga, precisamente por la cantidad 

de reclamos, yo sé que el presupuesto de la ciudad está 

conformada por este tributo del impuesto Predial, lo que pasa 

es  que hay gran preocupación por los bumangueses de los 

bumangueses por estas alzas y porque a veces no se ajusta. Yo 

sé que Bucaramanga es una ciudad en desarrollo, es una 

Bucaramanga  que viene creciendo, todos los días vemos 

edificaciones, todos los días vemos pero si existiera la 

coordinación entre las entidades del Estado del orden nacional 

ni municipal pues no tendríamos esta situaciones, la 
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actualización catastral es un proceso que se debe hacer 

constantemente, eso llegamos a la misma conclusión es un 

proceso que debe ser año a año y no esperar siete años para 

hacer una actualización, para que el ciudadano sienta que se le 

triplicó en un 300% el ingreso, eso es cierto y el cambio de 

uso del suelo, los bienes que de urbanos pasan a comerciales yo 

siempre le he dicho a la ciudadanía los bumangueses que deben 

de ser conscientes del valor comercial del predio que son 

dueños, que si el predio y lo dice la norma si el predio vale 

100.000.000 de pesos y el avalúo está en 70 está dentro del 

marco normativo porque la ley habla de que el avalúo catastral 

podrá ser mínimo el 60% del valor real comercial, si máximo el 

100 sí pero la mesa técnica de catastro lo estableció en un 70% 

al iniciar en el 2017 la actualización catastral, entonces creo 

que la ciudad está muy bien representada con una excelente 

secretaria de Hacienda, donde tiene las cosas muy claras, dónde 

vamos a buscar soluciones cómo lo decimos aquí todos los 

concejales para que los contribuyentes estén tranquilos que van 

a tributar algo justo, que van a tributar con una junta 

directiva que lo representa y son voceros de ellos mismos y por 

eso nos eligieron, aquí no nos no estamos solamente es para 

decirle pague, no pagué pero pague lo justo y paguen en los 

momentos y que se daban a las oportunidades de rebaja de 

intereses de recaudo de cartera morosa a los que deben varios 

años para que estas obligaciones tampoco prescriban, porque 

estamos también ante la amenaza inminente de la figura de la 

prescripción, si dejamos pasar 5 años, 8 años y no notificamos 

como usted decía y  necesitamos tener las herramientas desde la 

Secretaría de Hacienda para que se hagan el proceso tanto 

persuasivo como coactivo y recuperar esa cartera morosa, si 

hacemos una muy buena recuperación de cartera morosa, le damos 

claridad jurídica a la actualización catastral en Bucaramanga, 

ya no es hora de buscar culpables, lo único que digo es que  

siempre faltó fue una planeación si se hubiera hecho año  a año 

esta actualización, pues no estaríamos en este limbo jurídico y 

el Concejo de la ciudad no hubiera recibido esta papa caliente 

ni la nueva administración tampoco, desafortunadamente sucedió 

ya no podemos llorar en la leche derramada como dice el adagio  

popular y tenemos que buscar soluciones una de las propuestas 

mías es decirle al señor que coadyuvar al concejo para decirle 

al presidente que aplace la actualización catastral en 

Bucaramanga, para que en este año se hagan las 1800 revisiones 

de los 200 y 300 y se revisen las 18.000 porque también en IGAC 

y 18000 sí, ya casi el 40%  de la actualización y como decía el 

director del IGAC fue en el primer contrato, en el primer 

convenio la primera actualización del 60% donde hay más 

reclamaciones en la ciudad que no es solamente el nivel 1, 2, 3 

y 4 es que el sector 2, 3 y 4 es Provenza, es la 45, es 

Campohermoso, barrios populares los que tuvieron ese aumento es 

del 80% o el 100%, el 120% o el 200%, entonces darle la 

tranquilidad a los bumangueses de que vamos a hacer las 

labores, revisar si podemos coadyuvar para que el presidente de 

la república aplace este año como opción porque si la otra es 

esperar las decisiones judiciales, pues tocará esperarlas, pero 

me parece preocupante es que en el término este año IGAC y el 

Área no pueden hacer las revisiones de las reclamaciones, 

porque se encuentra suspendido el acto la actualización 
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catastral. Entonces vamos a ir al otro año más esperando lo 

mismo, entonces esas son mis inquietudes, la felicito de verdad 

que muy claro el tema y también darles las gracias a los 

invitados. 

 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, vamos a darle la 

palabra al honorable concejal Chumy Castañeda.  

 

INTERVENCIÓN HONORABLE CONCEJAL LUIS FERNANDO CASTAÑEDA 

PRADILLA: Gracias presidente, creo que hoy ha sido una tarde de 

buenas respuestas, yo quiero reiterar lo dicho por el concejal 

Cristian Reyes, hoy la ciudad tiene un alcalde que quiere darle 

respuestas oportunas a los ciudadanos y que usted doctora 

Saharay representa muy bien los intereses de los ciudadanos 

porque habla claro, porque defiende especialmente la confianza 

de todos los contribuyentes que son los que esperan respuestas 

claras y oportunas, agradecerle a usted, a su equipo por ese 

trabajo que viene haciendo de la mano con el honorable concejo 

municipal para que los ciudadanos realmente reciban esas 

respuestas y no se genere tanta desinformación, a todos los 

invitados del IGAC del Área Metropolitana, interesante lo dicho 

por la secretaría jurídica, nos deja tranquilos de que muy 

seguramente todo va a salir en favor de todos, de los 

ciudadanos de la ciudad y todo se puede aclarar, los 194.000 

contribuyentes dice la doctora Saharay hoy van a recibir una 

respuesta muy importante, sé que todos estaban esperando este 

debate y por supuesto habrá tiempo para hacer nuevos debates 

para que todas las cosas se puedan aclarar; el Consejo de 

Estado la verdad es que sobre todo de la sección primera es muy 

demorada por la gran cantidad de trabajo en emitir fallos, yo 

creo que eso se va a demorar bastante, por eso creo honorable 

concejal Cristian Reyes que es muy importante, me uno a esa 

solicitud, yo soy concejal de la bancada de gobierno del centro 

democrático, yo creo que sí nosotros el concejo municipal de 

Bucaramanga de la mano del alcalde, de la Secretaría de 

Hacienda le solicitamos de manera respetuosa al presidente Iván 

Duque, que es el único por ley que puede tomar esa decisión de 

que va a tratar esa solicitud y muy seguramente vamos a 

encontrar una respuesta del aplazamiento de la actualización 

catastral y ahí nosotros pues vamos a darle una muy buena 

noticia a todos los ciudadanos por lo demás decirle doctora 

Saharay que este concejo siempre estará dispuesto para hacer 

ese control político este concejo estará siempre atento 

igualmente para cubrir esos déficits Fiscales, esos huecos que 

de pronto se pueden por esas malas acciones del pasado, yo creo 

que hoy hay un alcalde trabajando de la mano con el gobierno 

nacional y un concejo dispuesto para que podamos lograr 

recursos para gestionar recursos para inversión en la ciudad de 

Bucaramanga, eso es lo más importante anuncio por ejemplo 

honorables concejales que hay una muy buena posibilidad dentro 

de unos 15 días de que venga el gobierno nacional con todos sus 

ministros a la ciudad de Bucaramanga a una Macro Rueda para 

poner al servicio de los Bucaramanga, de su administración y de 

toda la dirigencia política y las administraciones del 

departamento el portafolio de servicios del gobierno nacional 

ahí estaremos muy atentos para lograr hacer gestión en favor de 

Bucaramanga; muy tranquilo me voy presidente de este debate de 
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control político los ciudadanos tienen que saber que este 

concejo renovado estará siempre defendiendo sus intereses, no 

ocultamos absolutamente nada lo que haya que denunciarlo 

denunciamos, lo que haya que aplaudirlo aplaudimos y hoy tengo 

que decirle presidente que aplaudimos la gestión de la 

Secretaría de Hacienda y del alcalde municipal que están 

buscando la manera de darle respuestas claras y oportunas a los 

contribuyentes en esa defensa de la confianza que es lo más 

importante para nuestra ciudad, muchas gracias presidente y 

reitero la gratitud a todo el equipo de citados e invitados que 

hoy nos han acompañado muchas gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal, tiene la 

palabra honorable concejal Jaime Andrés Beltrán.  

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRES BELTRAN 

MARTINEZ: Presidente solo un minuto para no extenderme más. Las 

implicaciones que tiene el ajuste del presupuesto mismo, 

demandan las notificaciones, doctora Saharay es importante que 

esa notificación verbal que le hizo al concejo se la haga de 

manera escrita, para que se ajuste todo el plan de compras que 

tiene el concejo porque el cuatrenio anterior tuvimos varios 

problemas por algo similar, al final tuvimos y los que están 

aquí lo recordarán buscar muchas vías para ajustar el 

presupuesto de manera equivocada. Entonces que valga este 

debate para que le haga llegar al concejo, en especial al 

presidente la notificación de ese ajuste y de la misma manera a 

los diferentes entidades para que ellos no hagan un plan de 

compras sobredimensionado y después estemos bajo otra pelea 

jurídica, de qué es que nosotros gastamos sobre lo que estaba 

ahí en un documento, eso nos permite y nos evita una serie de 

situaciones complejas y en torno al tema de cómo se está 

asumiendo la defensa jurídica tanto del IGAC como del municipio 

en esa coayudancia se hace importante darle prioridad en torno 

a todo lo que se pueda hacer en función de que haya celeridad y 

que haya realmente una atención seria a esta situación para 

poder encontrar un camino, creo que la petición de todos en 

función de generar un resultado lo demás, creo que mis 

compañeros han sido demasiado explícitos y claros y valoró ese 

trabajo tan arduo que han hecho doctor Cristian y Chumy en 

función de esto para poder llegar a un debate con tanto 

contenido, pero sobre todo que esto que se ha podido plantear 

hoy se puede dar a conocer a la comunidad, yo más que 

felicitarlos tengo que decirles es que tienen un reto muy 

grande y esto hasta ahora empieza lo creo que es el primer 

round de muchos que se tienen que dar y esperemos que en el 

camino las cosas se puedan ir alineando en función de la ciudad 

que es al final lo que todos nos tienen este lugar, entonces 

presidente agradecerle la participación que nos da y 

solicitarle de manera urgente que le notifiquen de manera 

escrita esto para que usted pueda sobre eso manejar un plan de 

compras ajustado y de las demás instituciones también gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal, tiene la 

palabra honorable concejal Tito Rangel. 

 

INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL ARIAS:  
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Gracias presidente, bueno agradecerle a la secretaria, a los 

representantes del IGAC, del Área gracias por venir. Con 

respecto al tema del documento de la coayudancia, la doctora 

Saharay  dijo que es importante hacerlo, que ya sabiendo hacia 

donde debe llegar o la dirección de la suspensión la demanda no 

era directo al municipio, pero podemos también hacerlo para 

aportarle a este proceso, así que nos gustaría que pudiéramos 

agilizar lo acaba de decir mi compañero de bancada y había una 

petición trasera y que se había hecho la primera vez que 

hablamos también con respecto a la posición frente a la 

ciudadanía y a la prensa, habíamos quedado acordado de que la 

oficina de prensa hiciera llegar una información creo que no ha 

llegado presidencia notifique ahora, tampoco nosotros, entonces 

es importante que pueda venir la información para que haya una 

sola voz a nivel de ciudad y apoyar a la administración en esta 

importante noticia que hemos tomado en estos días, así que es 

todo, gracias te los bendiga, gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias a usted honorable concejal, tiene el uso de 

la palabra honorable concejal Carlos Barajas.  

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Presidente importante jornada hoy, para defender desde 

la administración y desde la corporación los intereses de los 

ciudadanos, quiero decirle doctora Saharay que se lo manifesté 

al ingeniero Juan Carlos el martes y se lo reitero a usted hoy, 

tiene usted el conocimiento, tiene usted la capacidad de asumir 

estos grandes retos y exaltó su condición de estar al frente de 

una cartera como la recibió, tan complicada y créame que le 

reconozco esa esa idoneidad para estar al frente de la 

Secretaría de Hacienda, hacía falta una persona que asumiera la 

secretaría como usted lo está haciendo. yo quiero, quiero 

decirle qué me preocupó algo y es que usted habló de que hay no 

rubros que se van a afectar entre esos hablo de presupuestos 

participativos, habló de la educación decía algo de educación, 

pero esos presupuestos en este momento no tiene por qué verse 

afectados, es  decir esa decisión, esa que usted nos presentó 

ahí, no es una decisión de fondo verdad, es decir eso 

tendríamos que esperar a una decisión del tribunal, del Consejo 

de Estado perdón, yo si quisiera preguntarle si se afecta en 

esos rubros en este momento o  cuándo se van a afectar primero 

y segundo en caso de que se haga ahorita si esos rubros se 

pueden desafectar y  cuándo se va cuál es el mecanismo para 

hacerlo si,  porque es que todo esto se ve golpeado entonces se 

golpea la educación, los presupuestos participativos que son 

las obras que se llevan a los barrios en concertación con la 

comunidad, hay que hablar de algo muy claro y hay que 

explicarle a la ciudad, a los ciudadanos algo muy claro, el 

predial no puede cogerse como se ha  acogido Santurbán, el 

caballito para hacer populismo, el predial no puede ser el 

instrumento para ser héroes y en dos años ser candidatos a la 

cámara, ese hay que ser claro y por y hago esto hago esta 

claridad por algo, es que le echa la culpa al municipio si eso 

lo hace gente que no tiene conocimiento, de hecho cuando nos 

citaron al alcalde nos invitó a la sala de consejo gobierno y 

que usted explicó allí a mí me quedaron muchas cosas que no 

tenía lucidez en ese tema, pero el municipio no es el 
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responsable de los avalúos y eso es lo primero que hay que 

explicarle a la gente en la calle, hay que ir a los barrios a 

decirle que ustedes no son responsables del avalúo y entonces 

por eso quiero referirme a esto y quiero hacerle un comentario 

a la secretaria jurídica es que aquí nos hablan de unos 

incrementos de hasta el 300% doctora Saharay en el avalúo no en 

el predial, es una claridad que hay que hacerle a la gente 

afuera en la calle y basado en eso es que se aumentó el 

predial, a mí me llama la atención es esto y a mí sí me 

gustaría que está administración de Juan Carlos Cárdenas tomara 

una intervención muy contundente y es que se le entregó un 

contrato de actualización del avalúo primero una universidad 

que no es de Bucaramanga, cuando aquí tenemos la UIS,  cuando 

aquí tenemos al IGAC, cuando en años anteriores las 

actualizaciones se han pagado por mucho menor valor. Además de 

eso hay que tener claro que la universidad distrital no cumplió 

el contrato doctora nombre la secretaria jurídica, doctora Ana 

Milena, la universidad distrital no cumplió el contrato es que 

para entrar a determinar el avalúo de un predio hay que entrar 

al predio y mirar que pisos tiene, que baños tiene, que cocina 

tiene, que techos tiene, qué área tiene, cuántas habitaciones 

tiene y la universidad distrital no hizo eso y a mí me gustaría 

saber si el IGAC lo hizo porque es que aquí lo que hicieron fue 

un proceso de avalúo por triangulación y entonces llegaban a 

una cuadra y toman un muestreo de una dos casas y sobre esas 

casas hacían el cálculo de las demás por una triangulación, lo 

que ellos no sabían si el apartamento de arriba o la casa de al 

lado a lo mejor no han podido echar los pisos y  aun los tenían 

en tierra. Entonces eso es importante doctor Ana Milena 

presidente minutos más, eso importante doctora Ana Milena, que 

se revise y hay que mirar lo que el informe de la contraloría, 

porque es que la universidad distrital incumplió el contrato y 

a mí me gustaría ver las pólizas, porque  ese contrato es 

ineficaz por invalidez, por falta de ejecución plena del 

contrato y yo sí quiero ver las actuaciones del Área 

Metropolitana y de la alcaldía Bucaramanga, el municipio frente 

a la universidad distrital y ojalá el Área Metropolitana y la  

secretaría jurídica, oficina jurídica nos hagan llegar los 

requerimientos judiciales frente a la universidad distrital y 

máxime cuando nos dice que el contrato aún no está liquidado 

hay unas pólizas de cumplimiento. Esto no es un juego y aquí no 

es para acogernos de batallita para hacer política, esto es en 

derecho y en derecho el municipio gana, pero no es el tema del 

Predial es el tema el avalúo, por eso yo formalmente lo 

solicitó a la oficina jurídica y si es viable al Área 

Metropolitana que haga las acciones correspondientes contra la 

universidad distrital porque inclusive ahí podríamos hablar de 

un detrimento fiscal en aras, en  razón a ese incumplimiento 

del contrato y me llama la atención que el municipio presenta 

unos poderes extemporáneos como dijo la doctora y yo terminó 

con esto. 

 

PRESIDENTE: Lo invito a que calculé el tiempo de las 

intervenciones porque siempre se alarga, la última vez porque 

 

CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES 

BARAJAS HERREÑO: Me gustaría saber cómo se calculó con la Ley 
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1995 el tema del predial en los estratos 1 y 2, fue un derecho 

de petición que yo eleve y que a la fecha no he recibido 

respuesta, hay que tener en cuenta la ley 1995 por lo demás 

felicitaciones por su labor señora secretaria y presidente 

Muchas gracias excúseme el exceso del tiempo. 

 

PRESIDENTE: Esta advertido el concejal, tiene la palabra 

honorable concejal Marina Arévalo. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURAN: Gracias presidente, gracias a todos los presentes 

trataré de ser lo más puntual en aras del tiempo de mis 

compañeros. Bueno yo particularmente quiero profundizar en un 

tema que nos compete a todos como concejo, lo que hoy tiene 

Bucaramanga no es de esta administración, tampoco es de la 

Secretaría de Hacienda, lo que hoy tiene Bucaramanga es el 

resultado de unos procesos paquidermos y retrógrados en un tema 

tan importante como este que nos ocupa y me gustaría que los 

concejales me prestaran atención un minutico porque esto tiene 

que ver con todos nosotros, hemos sido muy muy prestos a 

hacerle control político al gasto históricamente, pero qué 

tanto nos hemos preocupado por el ingreso, preguntémosle a los 

bumangueses y quieren una ciudad que avanza una ciudad que 

retroceda y seguro que todos van a decir que una ciudad que 

avance, que es lo mejor que la administración y los 19 

concejales podemos entregarle a los bumangueses en 4 años una 

ciudad en perfecto crecimiento, pero eso requiere que nosotros 

seamos responsables frente a los dos elementos fundamentales de 

cualquier empresa que son el ingreso y el gasto y a la ecuación 

que nos daba tan claramente la doctora Francy que intervino en 

donde ella dice recaudo es igual a confianza más tecnología, yo 

diría que recaudo es igual a confianza más estructura. Nuestra 

administración requiere revisar ella y las instituciones que la 

apoyan y la rodean unos temas profundos de estructura, 

Bucaramanga, no quiero hablar de las demás ciudades que no 

conozco, pero la nuestra sigue siendo una estructura 

paquidérmica y eso requiere unos procesos señores que cuestan 

sin desconocer lo legal porque nosotros tenemos que girar en el 

marco legal, ¿porque? la administración pública no puede ser 

una administración tan efectiva como la del sector privado, 

porque no podemos proveer de procesos, porque nosotros como 

concejo no podemos tener también decisiones un poco más 

acertadas y más, más aceleradas aquí también hemos contribuido, 

cuando un presupuesto o un plan de desarrollo tiene que venir 

una dos tres cuatro cinco veces eso es costoso para un para una 

administración pública, es costoso lo que hoy los funcionarios 

han dicho saben ustedes lo que es responder esa cantidad de 

derecho de peticiones esto implica un costo operativo que en 

alguna parte tiene que desembocar; llamó la atención sobre la 

expresión del ingreso en las normas de información 

internacional financiera a qué estamos obligados, lo mejor que 

puede hacer el municipio es tener una un valor muy cercano al 

ingreso hoy no lo tenemos y prueba de ello es lo que nos está 

pasando que tenemos que ajustar el presupuesto y ahí es donde 

yo digo señores concejales históricamente nos hemos preocupado 

por esto si no lo hemos hecho tenemos que hacerlo, porque los 

ciudadanos afuera si encuentran hoy el único momento histórico 
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de la reciente historia de Bucaramanga que tenemos 

afortunadamente para resolver esta coyuntura es este, donde los 

últimos cuatro años los bumangueses recuperamos la confianza y 

aquí es donde la lucha de los 19 tiene que ser fuerte y 

orientada contra la corrupción, porque si nosotros no damos 

señales como concejo, como administración de que estamos 

ejerciendo una lucha frontal contra la corrupción, cualquier 

ejercicio de pedagogía de comunicación, de socialización se 

queda en el intento porque los bumangueses si quieren pagar un 

impuesto Predial, los bumangueses lo hemos dicho quieren ser 

oportunos en el pago Pero qué ciudad es la que vamos a ofrecer, 

cuáles son nuestras actuaciones y esa es mi invitación aquí no 

puede haber ni el más leve acto de corrupción, ni de nosotros 

ni de la Administración pública, porque la intención de la 

Secretaría de Hacienda, de la jurídica, de los funcionarios del 

IGAC se quedan intención, señores a los ciudadanos no los 

podemos engañar ese tema y las redes sociales todo lo muestran, 

hoy la tecnología todo lo muestra. Entonces mi invitación es 

que todas estas intenciones que hemos tenido hoy se respeten en 

el marco de una gestión plenamente transparente y así podremos 

pensar en un ingreso viable Y en apoyar a la administración en 

todas estas buenas intenciones, termino presidente un minutico 

con decirles o medio minuto tal vez, con decirles que la 

responsabilidad no es de la Secretaría de Hacienda, aquí 

también hay que hacer un censo de los inmuebles, aquí también 

hay que visitarlo si mirar el estado físico, el estado jurídico 

ya que estamos recuperando la confianza seguramente vamos a 

tener en el contribuyente la disponibilidad a decirnos la 

verdad, porque de dónde nace la evasión, la evasión en buena 

parte nada sale que yo no veo las obras y porque queremos los 

bumangueses que tenemos como pagar impuesto pagar esos 

impuestos, porque queremos una ciudad segura, una ciudad con 

equidad, una ciudad con soluciones en educación, en 

infraestructura, en desarrollo. Entonces el compromiso no es 

solo la Secretaría de Hacienda, planeación articulación con 

otras secretarías con la jurídica, con el IGAC, y con el Área 

Metropolitana, con infraestructura, muchas gracias señores. 

 

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal, tiene la palabra 

honorable concejal Carlos Parra, por favor sistemas colocar 6 

minutos que ya solicitó un minuto más honorables. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROA: Yo 

no sé si estamos en debates diferentes, pero lo que nos acaban 

de notificar es que el presupuesto de Bucaramanga, está 

desfinanciado 70.000 millones de pesos, eso no es una buena 

noticia, el año pasado hubo una noticia, la cual se celebró con 

bombos y platillos, que Metrolínea iba a tener un fondo para 

salvarse de 30.000 millones de pesos y la ciudad se puso 

contenta al respecto, aquí mi compañero se ha dado toda la 

lucha  porque exista un pasaje preferencial para estudiantes, y 

varios compañeros, el compañero Cristian se da la lucha por 

salvar el sistema Metrolínea pero eso no va a pasar sin el 

fondo para la estabilización de la tarifa de Metrolínea, sólo 

no va a pasar, nosotros estamos aquí para la defensa del 

interés general, eso nos tiene que quedar claro la defensa del 

interés general implica la defensa de las finanzas públicas, 
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dos cosas que no son excluyentes y una falacia que nos pintaron 

acá que es defender al mismo tiempo a todas las personas 

víctimas de errores en la actualización catastral y al mismo 

tiempo las finanzas públicas, dos cosas que se pueden hacer al 

mismo tiempo pero lo que pasó aquí una solución pierde - pierde 

porque supongamos que la actualización catastral es nula 

volvemos al 2013 y Bucaramanga deja de recibir sus finanzas 

públicas una cantidad muy considerable que es para invertir a 

las personas más pobres, pero supongamos que gana el IGAC y el 

municipio a la gente le va a tocar volver a pagar una segunda 

vez en el año, en ningún escenario es una ganancia para la 

gente, le presentan como un favor a la gente lo que en realidad 

es un daño, porque lo que nosotros estamos haciendo acá es por 

ejemplo tratando de salvar Metrolínea y cómo lo vamos a salvar 

sin actualización catastral, la única solución gana - gana era 

defender uno por uno a las 2 o 10 mil personas uno por uno, 

este es el equivalente a que tenemos una cesta donde hay unas 

uvas que están malas y entonces votamos la cesta de las uvas, 

eso fue lo que pasó acá y por eso es que los demandantes si le 

hicieron un daño Bucaramanga hay que decirlo clarito un daño 

Bucaramanga no otra cosa pero en especial un daño a las 

personas porque mucha gente el año pasado dejó de pagar el 

impuesto Predial, no recibió el descuento del 10% y como no lo 

pagó perdió ahí un descuento por una parte Pero además Eso 

significa en últimas que gente como lo nos contó el IGAC 

recibió asesorías de un formato que no necesariamente coincidía 

con el caso que él tenía o sea estamos aquí frente un caso 

extremo populismo en el que manipularon y utilizaron a la gente 

le dijeron firme este formato con el cual usted ya no va a 

tener que pagar su avaluó Predial o sea engañaron a la gente o 

sea yo creo que no hemos visto la magnitud de las cosas, 70.000 

millones de pesos que le hacen falta a Bucaramanga cómo vamos a 

hacer presupuestos participativos el compañero Nelson que 

defiende el barrio Colorados, Colorados paga 20 millones de 

Predial y recibe 120.000 millones de Predial o sea que al 

desfinanciar el predial le estamos quitando a la gente del 

barrio Colorados, no le estamos quitando la gente del barrio 

Cabecera, por eso es que defender el interés público es 

defender las finanzas del municipio y en últimas es defender a 

las personas más pobres, digamos creo que la defensa jurídica 

podría explorar alternativas diferentes, podía ser mucho más 

robusta, defender los recursos públicos y nosotros que decimos 

que luchamos contra la corrupción no solamente defenderlos 

cuando ya entran a las finanzas públicas, es defenderlos 

también antes de que entren a la finanzas públicas nosotros 

marchamos, marchamos por ejemplo para que se le cumplan las 

oportunidades a los estudiantes, uno de los rubros que se baja 

y es el rubro en acuerdos escolares; Pedro Nilson dice que le 

hizo un favor a la ciudad porque los 70.000 millones de pesos 

ya no están acá sino que están dando vueltas en la economía 

pues los impuestos, los tributos son una forma para la 

redistribución en esa economía porque eso 70.000 millones de 

pesos por el simple flujo de la economía no llegan al barrio 

Colorados, la única qué forma de sacarlos de la economía y 

llevarlos al barrio Colorados con pagar tributos, entonces sí 

están en la economía pero están en las personas que no 

necesitan el impuesto para recibir los bienes y servicios del 
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Estado eso lo tenemos que tener claro, ningún favor le hicieron 

a la ciudad. Creo que eso pues son los puntos y yo quiero hacer 

una diferencia también jurídica entre dos alternativas el 

compañero Cristian Reyes presenta una alternativa que es 

coadyuvar la suspensión, ¿Qué es eso? decirle al presidente no 

actualice, ese es el equivalente a dejar de recibir este 

ingreso en la ciudad, la alternativa que yo creo que es 

adecuada es lograr que el tribunal resuelva rápido la 

sentencia, que el Consejo de Estado resuelva rápido la 

sentencia eso sí que la alcaldía Bucaramanga acompañe a cada 

uno de los ciudadanos que reclaman un error con herramientas 

sencillas como un quiz, ¿por qué? el compañero Cristian decía 

es que acaso no tenemos un error evidente cuando 30.000 

personas reclamaron pues no, porque puede que 30,000 20.000 

10.000 personas hayan reclamado por la simple ola de opinión 

que se generó que todo el mundo tiene un error en su 

actualización, pero la gente no conocía las excepciones de la 

norma, pero la gente no sabía que posiblemente que se hizo una 

actualización catastral y que podía estar digamos bien hecha en 

su casa, entonces lo que lo que tiene que ser municipio, lo que 

tiene que hacer el Área Metropolitana, yo me acerqué y le 

pregunté al funcionario el Área Metropolitana es que no haya 

personas sin acompañamiento, que usted llegue y se sienta 

tranquilo acompañado y que usted sepa que si le subió el 

predial pudo haber sido una de las excepciones, pero que si no 

fue una de las excepciones el municipio se la juegue por usted 

y haga todas las reclamaciones y a la gente hay que contarle 

esto máximo Según la ley se puede demorar 3 meses, si esta 

demanda no hubiera presentado posiblemente yo hubiéramos puedo 

resolver todas las reclamaciones que se presentaron en su 

momento, porque era 3 meses pero cómo se suspendió no se pueden 

resolver las reclamaciones y la gente sigue con el avalúo de 

hace un tiempo y vamos a tener que esperar hasta que decía el 

Consejo de Estado; entonces pues esa es mi perspectiva yo 

quisiera terminar contándoles que para resolver esto es un 

dilema político y son dilemas emocionantes que hacen 

gratificante nuestro oficio de ser concejales, que es en 

últimas tenemos que aconsejarle al gobernante qué decisión 

tomar y quisiera leerles un aparte del príncipe de Maquiavelo 

qué es como un libro de consejería muy importante. 

 

PRESIDENTE: Honorable concejal tiene un minuto por fa para 

acabar su intervención. 

 

CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE 

PARRA ROA:  “No pudiendo , un príncipe sin que ello resulte 

perjuicios  ejercer la virtud de la liberalidad, la liberalidad 

significa la generosidad en un modo notorio si es prudente sin 

inquietarse de ser notado por avaricia es decir un gobernante 

no puede preocuparse por ser generoso con sus obras sin ser 

preocupado por haber por parecer avaro y pregunta ¿por ventura 

no hemos visto en estos tiempos que solamente los que pasaban 

por avaros lograron grandes cosas y que los prodigios 

terminaron vencidos? si tenemos y queremos a Juan Carlos 

Cárdenas generoso que perdone el impuesto Predial, que aplace 

pero tampoco pidamos un Juan Carlos Cárdenas que salve 

Metrolínea, porque ambas cosas están conectadas, la 
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actualización catastral y salvará Metrolínea van en el mismo 

canal, entonces tenemos que tenerlo muy claro, muchas gracias. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: presidente para un derecho a réplica. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Cristian Reyes. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: Bueno, respecto a lo que dice mi compañero cabildante 

Carlos Parra pues lo refutó en cierto sentido es que hay que 

mecanismos para yo poder organizar la casa hay mecanismos en 

los cuales yo también puedo tener buenas relaciones con el 

gobierno nacional, departamental para traer los recursos que 

puede ocasionar el daño a un posible daño por un avalúo 

catastral excesivo y no es que haya existido una ola o que todo 

el mundo le ha querido reclamar y aguantarse 3 horas 5 horas 10 

horas salir a marchar porque era que no estaba de acuerdo o 

porque definitivamente no quiero pagar Bucaramanga a 

Bucaramanga le gusta pagar pero le gusta pagar precio justo en 

sus impuestos prediales, en sus avalúos catastrales Y eso es lo 

que tenemos que defender acá está bien que tengamos presupuesto 

para invertir en las obras, pero es que también el presupuesto 

se puede gestionar del gobierno nacional y desafortunadamente 

aquí había un periodo donde existía malas relaciones con el 

gobierno nacional y con el departamental y el gobierno 

departamental debía hacer unas inversiones en Bucaramanga y las 

hizo a su mínima expresión, por esas malas relaciones que se 

manejaron, aquí podemos salvar Metrolínea, aquí podemos 

invertir la educación, si tenemos marcha sociales como ustedes 

han visto y han salido o hemos salido porque yo también he 

hecho parte de ella donde estamos protestando por el incremento 

de tributos, por el incremento de impuestos y si hoy le decimos 

no tienen que pagar, así usted considere que no es justo cuando 

la cuando el contribuyente dice venga me incrementó más de 200% 

de dónde sacó el dinero para pagar, venga y que le contestaba 

la administración hay plazo hasta el 30 de enero para cancelar 

pague y después reclama y después recibe, pero si no tengo cómo 

pagar que hago, es que esa es la situación, es que el impuesto 

Predial o el avalúo catastral se tiene que hacer es permanente, 

lo que dice doctora Saharay estoy totalmente de acuerdo todos 

los días hay una construcción nueva, todos los días nace un 

edificio acá o qué es un edificio de 20 pisos y ya no le puedo 

seguir cobrando los mismos impuestos del año pasado, pero qué 

te tengo que hacer como administración articular con las demás 

con las curadurías, notariado y registro con el resto de 

organizaciones para que me digan cuál fue el predio, es más 

estoy perdiendo tributos, porque si a mí no me dan esa 

información y el municipio no la atiende inmediatamente, pues 

voy a esperar 5 años para actualizar y para tener esos 

ingresos, no es la fórmula, no es la fórmula de decirle a las 

personas no es que sino no te financiamos el presupuesto y no 

vamos a tener con que ejecutar; Carlos si tenemos cómo hacer 

gestión para compensar lo que se deja ingresar, si Bucaramanga 

está diciéndole al concejo de la ciudad, el alcalde manifestó 

protestó, utilizó la marcha social como mecanismo de protesta, 

oiga no nos sentimos, nos sentimos que exista una actualización 
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catastral justa, hay que escucharlos y hay que defenderlo en 

este escenario, que es el debido por hacerlo entonces eso es lo 

importante y está la invitación y me parece lo más ajustado lo 

que dijo la doctora Saharay, vamos a revisarlos 1 a 1, pero es 

que en ese momento no había esa posibilidad se vino fue una 

bola de una avalancha de personas reclamando, oiga no es justo 

mi avalúo catastral, no lo es y  se me incremento es que son 

dos escenarios bien distintos.  

 

PRESIDENTE: Un minuto honorable concejal. 

 

CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN 

ANDRÉS REYES AGUILAR: son dos escenarios bien distintos avalúo 

catastral frente al impuesto, el impuesto nos está atacando, 

para nada el impuesto es un tributo que le decimos a los 

bumangueses oiga hay que pagarlo, ellos saben que son 

conscientes que hay que pagarlo, que pasa con el avalúo 

catastral esa es la reclamación, el avalúo catastral se me 

disparó un 200 300% no es acorde a la realidad de mi inmueble 

eso es lo que hay que entrar a revisar, obviamente  es más 

hasta el concejo es el mayor perjudicado, mire lo que está de 

primero, no le presentaron de primero como para decirnos oiga 

ustedes van a tener la reducción no, miren a ver no se pongan a 

debatir tanto, pero es justo y tenemos que ser justo con los 

bumangueses y no es de politiquería, es de ser políticos y los 

políticos es eso, que es representa a los ciudadanos que nos 

eligieron y eso tenemos que hacerlo en este escenario. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROA: 

Solicito una réplica. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el honorable concejal Carlos 

Parra. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA ROA: 

Quiero dejar claro que la forma de defender a estos ciudadanos, 

es defenderlos uno a uno y en segundo lugar para esto sirve el 

debate para encontrar consensos, estamos de acuerdo en que hay 

que mejorar las finanzas del municipio incrementando la 

cantidad de recursos que recogemos del gobierno nacional, para 

ello entonces debería el concejo es que condicione la 

suspensión del aplazamiento del avalúo catastral, de la 

actualización catastral, a que el gobierno nacional haga unas 

transferencias  equivalentes a lo que recibíamos, eso sería, 

porque si no salimos perdiendo, si dejamos de recibir 60.000 

pues que el gobierno nacional nos respalde con 60.000 simple y 

otra forma, Medellín suspendió la actualización de su avalúo 

catastral  y es que en Bucaramanga no tenemos una fuente de 

ingresos distinta de ingresos distinta pues a lo que ya vieron 

y tableros de avisos y otras cosas chiquitas. Bucaramanga 

regalamos nuestras empresas públicas, la empresa pública 

alcantarillado de Santander EMPAS le da a la CDMB 96.000 

millones de pesos que no entran a Bucaramanga, si queremos 

mejorar las finanzas del municipio recuperemos el EMPAS, porque 

allá la plata se usa para la fiesta de los políticos, pero para 

la contratación en los clanes familiares que ya conocemos, 

entonces requiere mejorar las finanzas del municipio 
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recuperemos las empresas públicas que le regalamos a las CMDB 

en años anteriores, eso es lo que tenemos que hacer muchas 

gracias. 

 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal tiene la palabra el 

concejal Luis Ávila. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Buenas noches para todos, doctora Saharay y a 

toda la mesa directiva y a todos los acompañantes. Somos 

conscientes que tenemos un daño y ya las cosas tenemos que 

asumirlas y todo y  tenemos que buscar las soluciones y tenemos 

que ser partícipe de este proceso, es importante que nosotros 

apoyemos a coadyuvar a la solicitud del alcalde ante el 

presidente nacional para que desde allá el suspenda o generen 

rápidamente la respuesta del parte del concejo y generar los 

recursos, trae recursos tenemos que hacer esas relaciones con 

el gobierno nacional para que estos recursos lleguen y podamos 

tener una mejor situación para nuestra ciudadanía y sobre todo 

para que haya futuro en Bucaramanga, tenemos que ser 

conscientes de que como se lo decía yo una persona me decía es 

que a mí me subieron el impuesto, pero resulta que yo tengo una 

casa en el estrato 2 que me vale la tenía evaluada el año 

pasado 17.000.000 y está a 30  millones y yo le dije y usted 

cuánto la piensa vender, ah no es por ahí 60 millones; entonces 

es justo no es justo, es donde nosotros tenemos que mirar y ser 

conscientes de que Bucaramanga y nosotros como usuarios del 

impuesto pues tenemos que ser consciente que debemos cumplir y 

pagar los tributos sí la situación del 60-40 eso fue una 

estrategia como que no cuadra y realmente si deja mucho que 

desear y que pues no vamos a entrar a fondo acá de que haya 

corrupción o no corrupción y que 12000 millones para una 

institución Universitaria para que nos haga el estudio también 

deja mucho que desear, pero ya estamos buscando soluciones y 

necesitamos que estas soluciones salgan y salgan desde acá 

desde el concejo Bucaramanga porque ustedes lo saben y todos lo 

sabemos somos la representación del pueblo. Doctora la invito 

también tener en cuenta la Ley 1975, la que regula la 

actualización para que no nos vaya a afectar tanto, para estar 

haciéndole seguimiento vuelvo y digo que coadyuvar a la 

solicitud del alcalde y mirar que podamos darle y esta noticia 

para los bumangueses es muy buena, los intereses que le den a 

usted la oportunidad de castigar los intereses y todo es una 

muy buena opción y eso es una gran oportunidad para recoger 

tributo eso lo que yo quería aportar doctora, presidente, 

muchas gracias por la participación. 

 

PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Jaime Andrés. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRES BELTRAN 

MARTINEZ: presidente para solicitar sesión permanente por el 

tiempo que ya llevamos en el recinto aprueban sesión 

permanente. 

 

PRESIDENTE: Aprueban sesión permanente honorables concejales.  

 

SECRETARIO: Aprobada la sesión permanente señor presidente. 
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PRESIDENTE: Tiene la palabra honorable concejal Carlos Barajas. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Gracias presidente, doctora Saharay quiero pedirle un 

favor y creo que se lo pida nombre de muchos ciudadanos, 

tenemos un estatuto tributario arcaico, desactualizado, en el 

período pasado se presentó con 1000 irregularidades y estoy 

seguro como ya lo dije que usted va a presentar un proyecto por 

sus capacidades, un proyecto acuerdo para reformar el estatuto 

tributario con todas las garantías para los bumangueses, por 

eso le solicito muy respetuosamente que trabajen en eso también 

para que el concejo nos pongamos pilas desde la comisión de 

Hacienda y quiero solicitarle presidente, gracias doctora 

Saharay a manera derecho de petición al Área Metropolitana y a 

la secretaría jurídica en dónde me haga llegar las 

notificaciones a la secretaría del Concejo, presidente que me 

informé o que le  informe a la corporación teniendo en cuenta 

que el contrato cómo se manifestó aquí no sea liquidado cuáles 

son las acciones jurídicas para revisar los posibles 

incumplimientos de la universidad distrital frente al contrato 

que se ejecutó para que hiciera el avalúo en la reliquidación 

de predios en más de 60 % los predios de Bucaramanga; espero 

presidente que es derecho petición verbal se ha tenido en 

cuenta y se nos responda acuerdo los términos de la Ley 1755 

por parte de la del Área Metropolitana y de la oficina jurídica 

y dónde nos infórmese si hay pólizas de cumplimiento etcétera, 

Gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal tiene la palabra la 

concejal Marina Arévalo. 

 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS ARÉVALO 

DURAN: Miren yo quiero insistir sobre el tema no desconozco la 

importancia de traer recursos de lo nacional pero Bucaramanga 

debe tender hacia hacer una ciudad auto sostenible y en esto 

debemos nosotros analizar los siguientes les aseguro señores 

que del Área Metropolitana el municipio más generoso en materia 

de tarifas de Predial es Bucaramanga y para ejemplo revise lo 

que pasa en Florida y revise lo que pasa en Piedecuesta y lo 

que pasa en Girón, entonces quiero decirles y e insistir sobre 

eso nosotros debemos llegar a tener una autonomía controlada de 

esta base gravable, que es el fundamento más importante que 

garantiza el ingreso, no tenemos garantizados los recursos 

departamentales, ni garantizados los recursos nacionales pero 

yo no quisiera que La administración de nosotros se basará en 

ese tipo de estrategias, debe basarse en el desarrollo de 

ciudad por eso insisto que el ingreso de manera sistémica, 

organizado y no les no tomemos como referente al ciudadano y me 

van a perdonar los ciudadanos  me caracterizó por decir la 

verdad, para que engañamos al ciudadano diciéndole que no que 

no vamos a subir al tributo, la mejor manera de que se 

valoricen los inmuebles en Bucaramanga, es una ciudad en 

progreso y eso cuesta y hay que decirle al ciudadano y eso le 

cuesta, pero si usted le pregunta usted quiere que le suban el 

avalúo yo tengo aprecio y le digo que no pero como les parece 

que en una economía de progreso tiene que subir la base 
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gravable gusten o no y eso es lo que tenemos que socializar en 

los ciudadanos, gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: Gracias honorable concejal, agradecemos la 

participación de los honorables concejales, solicitamos a los 

dos citantes y le damos las gracias a los invitados y a los dos 

citados, muchas gracias doctora Saharay por acompañarnos, señor 

secretario continuamos con el orden del día. 

 

SECRETARIO: Sexto: Lectura de documentos y comunicaciones, no 

hay documentos ni comunicaciones en la mesa señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Continuamos con el orden del día. 

 

SECRETARIO: Séptimo: Proposiciones y asuntos varios, hay una 

proposición en la mesa señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Le damos lectura por favor señor secretario.  

 

SECRETARIO: Proposición es importante para  el desarrollo 

económico de nuestra ciudad y del departamento de Santander 

generar acciones que nos orienten a contextualizar y conocer el 

estado actual de las actividades que aportan al progreso y al 

desarrollo de  nuestras regiones, precisamente este escenario 

de la democracia como es el concejo Bucaramanga tiene las 

facultades plenas para adelantar encuentros que nos coadyuven  

a tal fin, por lo anterior expuesto nos permitimos proponerse 

se invite al presidente. 

 

INTERVENCIÓN CONCEJAL: Discúlpame secretario, presidente para 

una moción de orden, es una falta de respeto están leyendo una 

proposición señor secretario y nadie, estamos dos concejales 

sentados en la plenaria yo sí le pido a los honorables 

concejales de que respetemos el orden del día y de verdad que 

lo hago con todo respeto, porque es que tenemos que dar ejemplo 

en casa y empezar por el concejo, gracias presidente. 

 

PRESIDENTE: Que pena, continuamos leyendo la proposición señor 

secretario. 

 

SECRETARIO: por lo anterior expuesto. 

 

INTERVENCIÓN CONCEJAL: presidente para que vuelva empezar, hay 

mucho ruido, si se puede. 

 

SECRETARIO: Proposición es importante para  el desarrollo 

económico de nuestra ciudad y del departamento de Santander 

generar acciones que nos orienten a contextualizar y conocer el 

estado actual de las actividades que aportan al progreso y 

desarrollo de  nuestras regiones, precisamente este escenario 

de la democracia como es el concejo Bucaramanga tiene las 

facultades plenas para adelantar encuentros que nos coadyuven  

a tal fin, por lo anteriormente expuesto nos permitimos 

proponerse invita al presidente de la  cámara colombiana de 

confecciones doctor Franky Guevara Campos a una sesión plenaria 

para dar a conocer a la corporación las causas respecto a la 

posible pérdida aproximadamente 30.000 empleos en la industria 
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de la moda en Colombia, dicha sesión se llevaría a cabo el día 

10 de febrero del 2020; presentada por el honorable concejal 

Jorge Humberto Rangel y el honorable concejal Francisco Javier 

González, leída la proposición señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Se sometan aprobación la proposición anteriormente 

leída honorables concejales. 

 

SECRETARIO: Aprobada la proposición señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Hay más proposiciones en la mesa. 

 

SECRETARIO: No señor. 

 

PRESIDENTE: Agotado el orden del día se levanta la sesión. 

 

SECRETARIO: Ha sido agotado el orden del día buenas noches. 

 

PRESIDENTE: Mañana sesión 9 de la mañana, secretaría de 

planeación. 

 

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas 

en archivo de voz computarizado a la fecha. 

 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria. 

 

 

El Presidente;  

 

 

 

 

 

                            JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO 

 

 

 

 

El Secretario; 

 

 

 

 

 

                            HENRY LÓPEZ BELTRÁN 
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